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Перевод муниципальных котельных на древесное топли-
во движется в регионах с трудом. Даже выделение феде-
рального финансирования не способствует заинтересо-

ванности муниципалитетов в переходе на биотопливо. 
Надежда на модернизацию действующих котельных, 
работающих на угле и мазуте, тоже не оправдалась. 

В ближайшие годы нужно решить непростую задачу: 
добиться развития внутреннего пеллетно-брикет-

ного рынка в нашей стране, создавая заинтересо-
ванность руководства регионов и бизнеса.

Оборудовать и запустить деревообрабатывающее про-
изводство или усовершенствовать уже имеющееся се-

годня сложно, но шансы есть. Российским игрокам 
открылось «окно возможностей», чтобы занять освобо-
дившиеся ниши. Надо только предложить достойную 

замену импорту. Темы инноваций, цифровизации и 
автоматизации в деревообрабатывающем оборудо-
вании обсудили на нескольких площадках Санкт-

Петербургского лесопромышленного форума. 
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ВЗГЛЯД ИЗНУТРИ

на сотни тысяч рублей, то штраф 
в 800-2000 рублей не имеет для 
него абсолютно никакого финан-
сового значения. Так что подоб-
ную норму наказания можно счи-
тать несущественной.

— Насколько эффективно с про-
блемой чёрных лесорубов справ-
ляется действующее законода-
тельство?

—  На мой взгляд, главная про-
блема кроется не в размере штра-
фов, а в том, кто будет мониторить 
ситуацию, находить нарушителей 
и выписывать им эти штрафы. К со-
жалению, сегодня в нашей стране 
функции лесного надзора оторва-
ны от лесничеств и самих лесников, 
отделены в целом от экоинспек-
ций по всей России. Совершенно 
очевидно, что никто лучше лес-
ников на местах не знает, кто, где 
и когда может начать незаконные 
рубки.

Понятно, что позиция разделе-
ния хозяйствующих и контролиру-
ющих функций — это правильный 
подход, но из-за скромного штата 
инспекторов на лесных террито-
риях, особенно таких больших, как, 
например, Красноярский край, 
Иркутская, Мурманская или Ар-
хангельская области, обеспечить 
полный мониторинг и надлежа-
щий контроль невозможно. Так что 
вновь принятая норма о штрафах 
окажется недееспособной, если 
не увеличивать непосредствен-
но в регионах численность лесных 
инспекторов, не развивать инсти-
тут общественных инспекторов 
и не усиливать их материально-
техническое обеспечение.

В том же Красноярском крае 
тысячи километров лесных дорог 
и просек. Как один человек, если 
у него есть автомобиль или даже 
вездеход, сможет отслеживать си-
туацию на территории в десят-
ки тысяч квадратных километров? 
Здесь важно, с одной стороны, ис-
пользовать элементы космомо-

Новый законопроект разра-
ботали в Минприроды. Авторы 
считают, что предлагаемые из-
менения в КоАП помогут сокра-
тить объёмы незаконной заго-
товки древесины. Так, гражданам 
будут грозить штрафы в размере 
от 800 рублей до 2 тыс. рублей 
с конфискацией машины. Долж-
ностные лица заплатят боль-
ше — от 40 до 50 тыс. рублей, 
в отдельных случаях также пред-
усмотрена конфискация техники. 
Самый большой штраф будет гро-
зить юрлицам — от 300 до 500 
тыс. рублей. Изменения в КоАП 
также предусматривают штрафы 
за продажу древесины с наруше-
нием требований, предусмотрен-
ных Лесным кодексом. Санкции 
составят от 30 до 500 тыс. рублей 
для должностных и юридических 
лиц. Свою оценку законопроек-
ту дал исполнительный директор 
открытой экологической плат-
формы «Российские Зелёные», 
сопредседатель Российской эко-
логической партии «Зелёные» 
Сергей Шахматов.

— Как вы считаете, будет ли эта 
мера эффективна в борьбе с не-
законной лесозаготовкой?

— С финансовой точки зрения 
такая мера, как увеличение штра-
фов, может оказаться эффек-
тивной только при воздействии 
на юридических лиц. Но многие 
заготовители леса являются ин-
дивидуальными предпринима-
телями. В данном случае размер 
штрафов для ИП зависит от того, 
будут ли они отнесены к категории 
юридических или частных лиц.

Но в любом случае и юрлицо, 
и ИП могут совершенно офици-
ально по договору самозанятого 
или подряда нанять для исполне-
ния работ физическое лицо, кото-
рое зайдёт на участок со своими 
машинами. И если это физическое 
лицо работает с техникой неле-
гально, при этом вырубая леса 

Для борьбы с чёрными лесо-
рубами власти намерены вве-
сти штрафы до 500 тыс. рублей. 
За что же будут взимать день-
ги с нарушителей? Им придётся 
заплатить за нахождение в лесу 
спецтехники для лесозаготов-
ки без законных оснований, от-
сутствие на ней систем контроля 
и нарушение требований к раз-
мещению и характеристикам 
складов лесоматериалов.

НОВЫЕ ШТРАФЫ ДЛЯ 
ЧЁРНЫХ ЛЕСОРУБОВ: 
НАСКОЛЬКО ЭФФЕК-
ТИВНА ЭТА МЕРА?

Сергей Шахматов, 
исполнительный директор 
открытой экологической платформы 
«Российские Зелёные», сопредсе-
датель Российской экологической 
партии «Зелёные»

Беседовала Мария Кармакова
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да на неразрешённые территории. 
Наработан целый ряд технических 
решений, в том числе с использо-
ванием искусственного интеллек-
та, который может обрабатывать 
огромный массив космоснимков, 
не только отечественных, но и за-
рубежных, и на основе получен-
ных данных отслеживать и фик-
сировать факты незаконных 
рубок. Но необходимо обязатель-
но оцифровать те наделы, кото-
рые лесозаготовители получают 
в аренду через аукционы. Тогда 
будет достаточно легко понять, 
где именно действуют чёрные ле-
сорубы. Только такая система по-
зволит с высоким процентом эф-
фективности вывести серую зону 
лесозаготовок в законное поле.

Пока же из-за варварской вы-
рубки в серой зоне не соблюда-
ются меры противопожарной без-
опасности. В результате в стране 
ежегодно фиксируется дополни-
тельный объём пожаров. Иногда 
они происходят из-за неутилизи-
рованных отходов, но чаще чёр-
ные лесорубы, сняв сливки в виде 
деловой древесины, поджигают 
участки, чтобы замести следы. Это 
влечёт за собой огромный эконо-
мический ущерб, даже не считая 
неуплаченных налогов, арендной 
платы и т. д. Эти проблемы факти-
чески можно решить с помощью 
глобального космомониторинга.

ной лесозаготовкой на террито-
рии России?

— Искать методы легализации 
незаконных лесозаготовок нужно 
в плоскости цифровизации. Пер-
вый шаг сделан: ЛесЕГАИС запу-
щена, все базы приводятся в поря-
док, систематизируются. Но к этим 
базам данных должны быть под-
соединены фактически все кон-
трольно-надзорные органы, на-
чиная от фитосанитарных служб 
и заканчивая полицией, включая 
сотрудников ГИБДД, а также об-
щественники. Должен быть соз-
дан некий общий ресурс с опре-
делённым допуском прав, и к нему 
подключён широкий круг заин-
тересованных лиц, которые будут 
отслеживать информацию и пре-
доставлять её широкой обще-
ственности. Тогда чёрным лесо-
рубам будет достаточно трудно 
скрывать вывозимые объёмы, ко-
торые добыты незаконным путём, 
и решать вопросы транспортиров-
ки и оформления документов.

Второй шаг — разработка систе-
мы глобального мониторинга. Се-
годня в России есть технические 
возможности с помощью косми-
ческого мониторинга, как общего, 
так и точечного, видеть проблем-
ные участки и следить за рубками 
в режиме онлайн, а также контро-
лировать факты перерубок, захо-

ниторинга, а с другой — обеспе-
чивать достаточные технические 
возможности самому инспектору. 
У него должен быть квадрокоп-
тер или иной летательный аппа-
рат, который позволит осматри-
вать километры площадей. Тогда 
инспектор сможет понять, в какой 
точке возможны незаконные 
рубки.

— Помогло ли внедрение Еди-
ной государственной автомати-
зированной информационной си-
стемы учёта древесины и сделок 
с ней «обелить» отрасль?   

— ЛесЕГАИС, безусловно, ввела 
определённые новеллы в отно-
шении того леса, который рубит-
ся и транспортируется для даль-
нейшей переработки. Безусловно, 
цифровизация, маркировка и рас-
познание леса важны, поскольку 
это позволяет понять, заготовлен 
лес по документам или срублен 
в так называемой серой зоне.

Появилось чёткое понимание 
на муниципальном, региональном 
и федеральном уровнях, что суще-
ствует общая база данных по лю-
бому объёму транспортирования 
леса, начиная с железной доро-
ги и заканчивая автоперевозками. 
Это в первую очередь позволяет 
вести учёт оборота тех лесомате-
риалов, которые заготавливают 
непосредственно в лесу.  Я считаю, 
что развитие ЛесЕГАИС поможет 
в дальнейшем совершенствовать 
механизмы учёта, а также решать 
другие вопросы организации ра-
боты лесозаготовителей.

Но, повторю, в сегодняшних 
реалиях, когда нет глобального 
и пронизывающего комплексно-
го мониторинга на местах с учётом 
новейших информационных тех-
нологий, резко повысить эффек-
тивность отрасли от внедрения 
ЛесЕГАИС почти невозможно.

— Как можно усовершенство-
вать механизм борьбы с незакон-

ВЗГЛЯД ИЗНУТРИ
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приняли участие 210 компаний 
из восьми стран мира. На про-
тяжении четырёх дней в залах 
МВЦ «Крокус Экспо» в работе 
демонстрировались свыше 300 
различных станков. Также в рам-
ках Woodex в 2023 году впервые 
состоялся Цифровой мебельный 
форум — крупная площадка для 
коммуникации профессиональ-
ного сообщества мебельной, 
дверной и деревообрабатываю-
щей отраслей.

Одну из самых крупных экспо-
зиций традиционно представи-
ла компании LIGA, которая про-
демонстрировала на выставке 
более 80 станков, среди которых 
особое внимание гостей привлек-
ли новинки дверного и деревоо-

виды оборудования вроде линий 
лесопиления, автоматизиро-
ванных систем сортировки, де-
ревообрабатывающих станков 
и т. д. Однако не всё так просто, 
как может показаться на первый 
взгляд. 

Команда «Лесного комплек-
са» обсудила с участниками вы-
ставки ситуацию на рынке обо-
рудования, а также прогнозы 
и перспективы на ближайшее бу-
дущее. 

ЕЩЁ НЕ ВЕСЬ РЫНОК 
ЗАХВАЧЕН ПОДНЕБЕСНОЙ
В сравнении с 2021 годом ко-

личество посетителей вырос-
ло, по данным организаторов, 
на 42%. В выставке 2023 года 

Отметим сразу: в этом метафо-
рическом багаже стало заметно 
меньше европейского оборудо-
вания — на смену ему пришли ки-
тайские аналоги, которые посте-
пенно захватывают российский 
рынок, активно вытесняя имени-
тых конкурентов. Состав участ-
ников Woodex 2023 лишь под-
твердил эту тенденцию. 

Действительно, уход европей-
ских компаний оставил крайне 
просторные ниши для партнёров 
из Азии: баннеры с яркой над-
писью «China» на Woodex были 
видны издалека. Китайские ком-
пании предлагают российскому 
клиенту как инструмент для де-
ревообработки — те же фрезы 
и пилы, так и более продвинутые 

18-я международная выставка оборудования, материалов и комплектующих для деревообрабатываю-
щей и мебельной промышленности Woodex 2023 традиционно стала местом встречи для представителей 
российского ЛПК и производителей оборудования, инструмента и промышленного ПО. Столичное меро-
приятие наглядно продемонстрировало, в каких условиях вынуждена работать и развиваться отрасль, 
а также с каким багажом деревообработчики входят в 2024 год.

КРУПНЫМ ПЛАНОМ

Текст: Яна Дрянговская. Фото: Анастасия Иванова

ЭКСПАНСИЯ КИТАЯ И ПЕПЕЛ САНКЦИЙ: 
КАК ПРОШЁЛ WOODEX 2023?
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брабатывающего оборудования. 
Нашей команде также удалось 
пообщаться с представителями 
LIGA и в рамках выставки «Ме-
бель 2023», которая состоялась 
в Москве в конце 2023 года — 
за неделю до Woodex. Руководи-
тель направления «Раскроечное 
оборудование» ООО «Лига» Кон-
стантин Червяков отметил, что 
Китай активно заходит на рос-
сийский рынок, однако пока 
производители оборудования 
из Поднебесной не могут пред-
ставить все необходимые пред-
приятиям ЛПК решения. Напри-
мер, до сих пор в Китае не так 
ярко представлены раскроеч-
ные станки, поскольку около 80% 
местных фабрик работают по тех-
нологии нестинга.

«Мы, будучи одним из самых 
активных дилеров завода KDT, 

всегда направляем им клиент-
ские пожелания о том, что хо-
телось бы изменить или доба-
вить в тот или иной станок. Мы 
приглашали наших китайских 
партнёров в Россию, возили по 

предприятиям, давали возмож-
ность поучаствовать в выстав-
ках, поэтому они уже понимают 
специфику наших мебельщиков 
и с удовольствием соглашаются 
на модернизации. Впоследствии 
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ли, прежде всего, не конкурент-
ны по цене. Если во Владивосток 
производители ещё могут привез-
ти свою продукцию по доступной 
для покупателя стоимости, в цен-
тральной части России они уже не 
смогут конкурировать с местными 
игроками», — поясняет представи-
тель НПК «Полиэстер».

Компания активно развива-
ется на рынках СНГ. Предлага-
емые продукты, по словам г-на 
Полянского, являются полными 
аналогами европейских и способ-
ны выполнять те же функции, ни-
чуть не уступая в качестве. 

Котельное оборудование — ещё 
один сегмент, в котором наши дру-
зья из Азии особо не выделяются. 
В данной области ярко себя про-
явило научно-производствен-
ное предприятие «Белкотломаш», 
представившее на Woodex 2023 
котлы белорусского производства. 

«На этой выставке к нам в ос-
новном обращаются за решением 
главной проблемы — утилизации 
отходов мебельного производ-
ства (обрезков МДФ, ДСП, ЛДСП 
и т. д.). Кроме того, мы отмеча-
ем потенциальный интерес кли-
ентов к области сжигания более 
простых отходов деревообработ-

КРУПНЫМ ПЛАНОМ

производства, так и на индиви-
дуальных производствах.

Не особо спешат китайцы захо-
дить и в сегмент химической про-
мышленности. По словам руково-
дителя отдела продаж ООО «НПК 

“Полиэстер”» Георгия Полянского, 
китайские теплоносители не яв-
ляются конкурентами российским 
в плане цены.

«Химическая промышленность 
в Китае развита достаточно силь-
но. Но нужно учитывать слож-
ности логистики и девальвацию 
рубля. Китайские теплоносите-

мы коллегиально, объединённы-
ми усилиями наших инженеров, 
принимаем решение о внедре-
нии новых функций или об изме-
нении конструктива», — подчер-
кнул г-н Червяков. 

В рамках выставки LIGA пред-
ставила новинку — угловой фор-
матно-раскроечный центр с ЧПУ 
KDT KS-4522HLS. Этот станок 
предназначен для раскроя об-
лицованных и необлицованных 
плитных материалов и может 
использоваться как в услови-
ях крупносерийного и массового 
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ки: щепы и опилок», — подчеркнул начальник отдела 
продаж Игорь Зинкевич. 

Производство оборудования, как подчеркнул 
наш собеседник, полностью локализовано на тер-
ритории союзного государства: специалисты НПП 
«Белкотломаш» разрабатывают и изготавлива-
ют котельные установки, не используя при этом 
иностранное сырьё и импортные комплектующие 
(за исключением тех, что поставляются из России).

Тезис о том, что ещё не весь отечественный 
рынок оборудования и инструмента для дерево-
обработки подмял под себя Китай, подтвердил 
и директор российской компании «АМП», выпуска-
ющей продукцию под брендом NorthSaw, Михаил 
Петров. По его словам, компании из Поднебесной 
в области механизации четырёхсторонних станков, 
производства линий сортировки брёвен и автома-
тизации лесопиления с отечественными произво-
дителями практически не пересекаются. Обычно 
китайцы предлагают нашим деревообработчи-
кам стандартные решения, которые интегрировать 
в существующий цех сложно, а то и вовсе невоз-
можно. Китайскому рынку не хватает определён-
ной гибкости в этом вопросе: 

«Тут два варианта: или мы подстраиваемся под 
существующий цех, или существующий цех дол-
жен подстраиваться и увеличиваться под китай-
ские стандартные решения. Плюс возникает во-
прос с сервисным обслуживанием. Все привыкли 
к европейским инженерам, а китайские инженеры — 
совсем другое дело. Всё-таки лесная промыш-
ленность имеет довольно серьёзную специфику. 
Это ещё и от региона зависит: где-то лиственни- ре
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комплекса» встретили на стен-
де торгово-производственно-
го предприятия «СтанкоЛес-
Трейд». Директор компании 
Павел Колпащиков рассказал, 
что превалирование на выставке 
китайских компаний лишь под-
стегнуло его команду к реши-
тельным действиям: на стенде 
было представлено несколько 
образцов оборудования, вклю-
чая промышленный двухваль-
ный шредер и барабанную руби-
тельную машину. 

«Мы представляем то обору-
дование, которое нешироко рас-
пространено на рынке, — станки 
для измельчения. Раньше отхо-
ды просто выбрасывали, беспо-
рядочно вывозили, продавали 
соседним производствам. Сей-
час предприятия вынуждены их 
перерабатывать: за неправиль-
ную утилизацию ввели допол-
нительные штрафы. Чем больше 
объём производства, тем, соот-
ветственно, образуется больше 
отходов», — отметил Павел Кол-
пащиков.

По словам директо-
ра «СтанкоЛес-Трейд», спрос 
на шредеры и рубительные ма-

КРУПНЫМ ПЛАНОМ

производители достигли опре-
делённых успехов в области 
импортозамещения. Михаил Пе-
тров убеждён, что технологиче-
ский прорыв в российском ЛПК 
возможен, и со временем в Рос-
сии будет налажено производ-
ство высокопроизводительных 
технологичных станков. 

Впрочем, уже сейчас наши 
компании готовы конкурировать 
с предприятиями из Азии. На-
пример, с оптимистичными на-
строениями редакцию «Лесного 

цу пилят — у них своя специфи-
ка, где-то пилят дуб, и это вообще 
совершенно другие решения», — 
поделился мнением г-н Петров.

РОССИЙСКОЕ 
ОБОРУДОВАНИЕ ЕСТЬ! 
Директор компании «АМП» 

также отметил, что долгое время 
в отрасли было распростране-
но мнение, что отечественное 
оборудование не в состоянии 
конкурировать с европейским. 
Однако сегодня российские 
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шины постоянно растёт. Главное, 
считает он, понимать, как рабо-
тает рынок, и следить за его те-
чением, чтобы не просто перера-
ботать древесные отходы в щепу 
или пеллеты, но и получить 
от этого максимальную выгоду.

«Например, сейчас закры-
лась продажа пеллет в Европу, 
но рынок же как вода: он всегда 
найдёт, куда ему бежать, в каком 
направлении течь. Любое ото-
пление, тем более экологически 
чистое, всё время будет пользо-
ваться спросом. Для тех же ками-
нов это жизненно. Переработка 
отходов — это самый актуальный 
вопрос», — убеждён г-н Колпа-
щиков.

В четвёртом зале на нескольких 
крупных стендах новинки обо-
рудования разместила компа-
ния «Ками». На мероприятии ко-

манда ассоциации представила 
более 60 станков, а общая пло-
щадь стендов составила 1510 м2. 
Как рассказал заместитель ком-
мерческого директора подраз-

деления «КАМИ-Древ» Григорий 
Ильин, экспозиция была разде-
лена на несколько важных на-
правлений, включая новин-
ки лесопильного оборудования, 
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тов типа RUF — EcoWood PRESS-
500, призванный заменить евро-
пейские аналоги. Оборудование 
работает по тому же принци-
пу: сухие отходы брикетируют-
ся в небольшие кирпичики. Про-
изводительность нового пресса 
составляет 500 кг продукции 
в час. 

Отдельно подметим и тот факт, 
что не все европейские произво-
дители покинули Россию, как го-
ворится, с концами. Некоторым 
удалось локализовать произ-
водство на предприятиях внутри 
страны. В их число входит ООО 
«Лойко Рус». С 2014 года компа-

КРУПНЫМ ПЛАНОМ

в 2021 году, который является то-
повым по продажам оборудова-
ния в деревообработке и в целом 
по стране в нашей отрасли, мы не 
видели такого количества посе-
тителей, объёма живого интереса, 
как в этом году. Санкции делают 
своё дело, мы этому несказанно 
рады. Они придали немалый им-
пульс развитию станкостроения, 
индустриализации, чем мы с удо-
вольствием и пользуемся», — от-
метил Григорий Ильин.

Например, среди «горящих» 
новинок от «Ками» на выстав-
ке Woodex был представлен 
пресс для изготовления брике-

компрессоры, станки для домо-
строения, оборудование для глу-
бокой переработки древесины, 
токарные станки с ЧПУ, обраба-
тывающие центры с ЧПУ по тех-
нологии «нестинг», упаковочные 
линии, линии шлифования и т. д.

Санкции, как подчеркнул наш 
собеседник, оказали на рынок 
благотворное влияние, подтол-
кнув отечественных производи-
телей к развитию существующих 
решений и к разработке новых — 
тех, что на рынке пока не присут-
ствуют в полной мере. 

«Мы наблюдаем огромное ко-
личество посетителей. Даже 
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ния изготавливает на террито-
рии России большое количество 
инструмента. Например, ей уда-
лось локализировать здесь вы-
пуск пил для лесопиления. Также 
в рамках выставки компания 
презентовала новую концепцию 
фрез LEUCO, созданных по прин-
ципу золотого сечения. 

«Например, то, как располо-
жены чешуйки на обычной со-
сновой шишке, объясняется 
принципом Фибоначчи. Распо-
ложение семечек в подсолну-
хе тоже устроено по принци-
пу Фибоначчи. У нас принцип 
такой: наибольшее количество 
режущих кромок размещается 
в ограниченном пространстве 
корпуса инструмента. Благо-
даря увеличенному количеству 
резцов концевые нестинговые 
фрезы Fibonacci могут рабо-

тать с более высокими скоро-
стями подачи», — рассказал ру-
ководитель отдела продаж ООО 
«Лойко Рус» Фарид Акчурин.

ДЕШЕВЛЕ — НЕ ЗНАЧИТ ЛУЧШЕ
Ещё один участник Woodex 

2023 — ООО «ТПК “Экстру-Тех”», 
компания, которая специали-
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ется на качестве ламинации. При 
эксплуатации раскрывается, как 
цветок, не может удержать про-
фили, да и комплектация слабая. 
Хотя, если посмотреть на заявлен-
ные характеристики, он должен 
выполнять все задачи заказчи-
ка. К тому же такое оборудование 
очень недолговечное. Даже если 
поначалу на нём можно выполнять 
ламинацию с допустимым про-
центом брака, уже через год ста-
нок, вероятнее всего, придёт в не-
годность», — поделилась мнением 
г-жа Сологуб.

ПРОМЫШЛЕННОЕ 
ПО ДЛЯ ЛЮБОГО СТАНКА
И всё-таки «китайцы» на нашем 

рынке неуклонно набирают по-
пулярность. Разумеется, реше-
ние о переходе с европейского 
станка или целой линии на аналог 
из Азии любой деревобработ-
чик принимает самостоятельно. 
Но стоит понимать, что не всег-
да этот переход получается про-
стым. Руководитель проекта «К3-
Мебель» (ООО «Центр развития 
САПР «ГеоС») Иван Борисов пояс-
нил, что китайские производите-
ли наводнили российский рынок 
своим оборудованием, но им 
на ходу приходится решать про-
блемы с интеграцией своих стан-

КРУПНЫМ ПЛАНОМ

Однако многие заказчики, дви-
жимые желанием сэкономить 
на оборудовании, стали делать 
выбор в пользу дешёвых китай-
ских станков, которые быстро 
изнашиваются, ломаются и про-
изводят брак. В итоге вместо 
ожидаемой прибыли компания 
получает только лишь убытки. 

«Китайский станок в полтора-
два раза тяжелее нашего, при 
этом он «полый», что сказыва-

зируется на производстве и по-
ставках оборудования и станков 
для ламинирования, каширова-
ния, окутывания погонажа и из-
готовления продукции из МДФ, 
дерева, ПВХ и алюминия. 
По словам генерального дирек-
тора Натальи Сологуб, динамика 
рынка и спрос на оборудование 
в сегменте станков для ламина-
ции практически не претерпели 
изменений за прошедшие годы. 
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ков в уже отлаженные системы 
производства на предприятиях. 

«Есть определённые слож-
ности, но они организацион-
ного характера — недостаточ-
но документации, информации 
для нас как для производите-
ля ПО. Не всегда они [китай-
ские производители обору-
дования] могут её оперативно 
предоставить, а то и не могут 
предоставить вовсе, и нам при-
ходится связываться напрямую 
с Китаем. Где-то получается эле-
мент «испорченного телефона». 
С европейцами работать было 
проще», — отметил г-н Борисов. 

В то же время китайцы в боль-
шинстве случаев активно кон-
тактируют как с самим клиентом, 
так и с поставщиками и раз-
работчиками ПО. Об этом рас-
сказал директор по стратеги-

ческому развитию компании 
«Базис-Центр» Николай Каске-
вич. Параллельно с постоянной 
модернизацией опций свое-
го софта фирма занимается тем, 

что прорабатывает стыковку ПО 
с китайскими станками. В отли-
чие от некоторых коллег, кото-
рые с определённой тоской вос-
принимают уход европейских 
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сийском рынке, я в ходе общения 
высказывал им своё мнение о том, 
что если они не нарастят темпов 
развития собственного станоч-
ного ассортимента, то китайцы их 
обгонят. Так бы произошло и без 
санкций, но геополитическая об-
становка только ускорила данный 
процесс. С этой нации во многом 
стоит брать пример», — поделился 
мнением г-н Каскевич.

ЛПК НЕ СТОИТ НА МЕСТЕ 
Woodex 2023, вопреки ожида-

ниям, оказался «яркой звездой» 
уходящего года. За последние не-
сколько лет отрасли пришлось 
столкнуться с небывалым количе-
ством вызовов, непростых реше-
ний и негативных прогнозов. Усто-
ять ей всё-таки удалось. Отныне 
основная её задача — развиваться 
и держать позиции. 

Да, при этом лесному бизне-
су волей-неволей придётся пола-
гаться на китайское оборудование. 
Впрочем, есть и альтернатива, при-
чём достойная — российские про-
изводители начинают осваиваться 
на родном рынке, отвоёвывая не-
которые позиции и коллег из Азии. 

Возможно, не все сегмен-
ты готовы уже сегодня восстать 
из пепла с гордо поднятой голо-
вой, но как минимум подняться 
на ноги и стряхнуть с себя осевший 
от санкций пепел у многих игроков 
рынка вышло вполне успешно.

КРУПНЫМ ПЛАНОМ

и навстречу. Это если говорить 
о взаимодействии. Однако и в во-
просе оборудования они разви-
ваются с невероятной скоростью. 
Пока европейцы ещё были на рос-

партнёров, специалисты «Базис-
Центра» видят в сотрудничестве 
с Азией хорошие перспективы.

«Они очень хорошо идут на кон-
такт, а в сложных ситуациях — 
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вительной техники особо не раз-
гуляешься. В конце 2022 года свои 
харвестер и форвардер предста-
вил Камский автозавод. Да-да, 
глава ПАО «КАМАЗ» Сергей Кого-
гин прямо так и заявил министру 
промышленности и торговли Де-
нису Мантурову: «Это собствен-
ные разработки, на них выделяли 
грант Миннауки». Более подробно 
ознакомиться с новинками была 
возможность у посетителей вы-
ставки «Иннопром-2023». Правда, 
всё говорит о том, что это были те 
же самые опытные образцы с ра-
бочим оборудованием Kesla, си-
ловым агрегатом Cummins QSL, 
раздаточной коробкой и тандем-
ными мостами NAF. Российского 

от всего задействованного на де-
лянах автопарка в России.

Опрошенные нами лесозаго-
товители, использующие технику 
John Deere, признали, что после 
ухода компании с российского 
рынка есть трудности в приобре-
тении новых машин и обслужива-
нии. Однако закупку техники дру-
гих брендов в текущем году почти 
никто не рассматривает, потому 
что автопарк — в работоспособ-
ном состоянии.

ЕСТЬ ЛИ БУДУЩЕЕ 
У РОССИЙСКИХ ХАРВЕСТЕРОВ 
И ФОРВАРДЕРОВ?
Собственно, в поисках альтер-

натив для импортной лесозагото-

Естественно, от ставших за 25 
лет привычными для отечествен-
ных лесозаготовителей харвесте-
ров и форвардеров John Deere, 
Ponsse, Komatsu, Tigercat отка-
зываться просто так никто не со-
бирается. Несколько лет они ещё 
точно поработают, благо офици-
альные дилеры успели поднато-
реть в обслуживании. Даже сей-
час негласно они не отрицают 
возможность поставки запасных 
частей по схеме параллельного 
импорта. Конечно, удовольствие 
это не дешёвое, но поддерживать 
в исправном состоянии европей-
ские и американские машины всё 
же можно. Между тем их долю 
эксперты оценивают в 80-90% 

МИССИЯ — ЗАГОТОВИТЬ

Лесозаготовители в последний год столкнулись со сложностями в поддержании парка импортной техники 
в рабочем состоянии. С учётом не самой простой ситуации в лесной отрасли в целом лишних денег на резко 
подорожавшие комплектующие из США и Европы, да и времени на многонедельное ожидание поставок 
у игроков рынка нет. Разумеется, компании начали задумываться об обновлении парков, но в условиях 
дефицита некоторых видов лесозаготовительной техники это не так легко.

Текст: Артём Щетников. Фото: Евгений Ошкин

ЛЕСОЗАГОТОВКА



«Лесной комплекс» N° 1 (65) январь-февраль 2024 г.www.forestcomplex.ru 23

в этой сборной солянке — железо, 
стёкла и пластик. На это ли выде-
ляли субсидии?

К слову, эти две машины всё 
ещё находятся в состоянии пред-
серийных. В ответ на наш запрос 
о подробностях об этой техни-
ке пресс-служба передала ответ 
главного конструктора инно-
вационных автомобилей ПАО 
«КАМАЗ» Сергея Назаренко, что 
пока идут работы по проекту, 
проходят испытания и доработка. 
При этом в ответе намекнули, что 
в середине 2024 года у предприя- 
тия уже будет чем похвастать.

Исполнительный директор 
ООО «ЧЕТРА» Владимир Анто-
нов связывает отсутствие инфор-
мации о лесозаготовительных 
машинах «КАМАЗа» с исполь-
зованием зарубежных комплек-
тующих и медленным процес-
сом по их замещению. По словам 
коммерческого директора ООО 
«РегионКомплект» Вадима Бо-

быкина, на делянах клиентов 
его компании, в числе которых 
«Регион-Лес», «Титан» и «Илим», 
такую технику он не видел.

Чего не скажешь о машинах бе-
лорусского бренда «АМКОДОР», 
производство которых налади-
ли в России на мощностях при-
знанного банкротом Онежского 
тракторного завода. Предпри-
ятие «Амкодор-Онего» в 2019 
году начало отвёрточную сбор-
ку лесозаготовительных машин, 
но уже через год техника полу-
чила заключение Минпромтор-
га о российском происхождении. 
Хотя на тот момент на харвесте-
ры и форвардеры ставили ита-
льянские мосты, финские головки 
с манипуляторами, белорусские 
двигатели, китайскую электрони-
ку. К осени 2022 года таким спо-
собом собрали около 150 единиц, 
в планах на 2023 год стоял выпуск 
120 машин, но выпустили только 
56 машин. Правда, в обновлён-

ной комплектации. Разработали 
и программу локализации: бело-
русско-российское предприятие 
обязалось заменить импортные 
детали собственными. И прогресс 
в этом направлении, к чести про-
изводителя, есть. Новые моде-
ли обзавелись двигателями ЯМЗ, 
белорусскими мостами и рабо-
чим оборудованием. К сборке 
опытных образцов предприятие 
приступит в этом году. Приори-
тетная цель «Амкодор-Онего» —  
достичь уровня локализации 
свыше 70% с учётом небольшого 
количества узлов, производимых 
в Республике Беларусь и других 
дружественных странах. На мак-
симальный уровень локализа-
ции «Амкодор» планирует выйти 
к 2028 году.

У «Амкодора» четыре модели 
харвестеров в серийном произ-
водстве и ещё три в предсерий-
ном, уточняет Владимир Ан-
тонов, причём, по заявлениям 

ЛЕСОЗАГОТОВКА



«Лесной комплекс» N° 1 (65) январь-февраль 2024 г. www.forestcomplex.ru24

ская китайские детали и технику 
с шильдиком Made in Belarus. Бес-
спорно, это перспективная нара-
ботка компетенций, которая за-
служивает похвалы. В России же 
львиная доля производителей 
просто закупает китайские компо-
ненты и ставит их на свою техни-
ку. Формально машины произве-
дены в России. Деньги получены, 
документы тоже — можно зараба-
тывать.

В сегменте форвардеров отли-
чился Петербургский машиностро-
ительный завод. Начав в 2018 году 
сборку гибридов из своих тракто-
ров «Станислав» и эстонских при-
цепов с манипуляторами от Palmse 
Mehaanikakoda OÜ, в этом году 
производитель объявил о начале 
продаж новой модели форварде-
ра. Это полноприводная трёхос-
ная шарнирно-сочленённая маши-
на с автоматической трансмиссией. 
Пойдёт ли она в массы? Возможно, 
но сначала ей предстоит пройти 
испытания у реальных лесозагото-
вителей.

ЛЕСОЗАГОТОВКА

спечивают тот же коэффициент 
технической готовности и про-
изводительности, как John Deere 
или Ponsse.

Собственно, пока история с рос-
сийскими харвестерами напоми-
нает старые песни о главном. Тот 
же концерн «Тракторные заво-
ды» (в который входил упомяну-
тый Онежский завод) ещё в 2006 
году купил огромный пакет акций 
производителя лесной техники 
Silvatec (Дания) и подавал выпу-
скаемые методом SKD машино-
комплекты под соусом российских 
харвестеров — Четра КХ-451. Тогда 
тоже говорилось, что будет лока-
лизация, мол, восемь конструктор-
ских бюро работают над этим.

Онежский завод получил сотни 
миллионов рублей в качестве 
субсидий, но в итоге был признан 
банкротом, и его мощности про-
дали белорусам. Те, в свою оче-
редь, тесно сотрудничают с ки-
тайскими заводами, под Минском 
даже работают несколько со-
вместных предприятий, выпу-

производителя, техника на 95% 
состоит из отечественных ком-
плектующих.

«Холдинг «АМКОДОР» выпу-
скает лесозаготовительную тех-
нику уже более 10 лет. В линейке 
производителя есть достаточное 
количество моделей харвесте-
ров и форвардеров для закрытия 
всех потребностей клиента. Наи-
более популярным харвестером 
этого производителя на рынке 
РФ считают модель 2561, которая 
входит в перечень машин, под-
ходящих под субсидию от Мин-
промторга. Техника «АМКОДОР» 
хорошо себя зарекомендовала 
на рынке РФ, в частности, её ис-
пользуют многие известные ком-
пании, такие как «Томлесдрев», 
«Краслесинвест», — говорит экс-
перт в области дорожно-строи-
тельной техники (ранее сотруд-
ник российской дистрибуции JCB 
и Doosan) Владислав Батовалкин.

Впрочем, некоторые лесоза-
готовители считают, что отече-
ственные альтернативы не обе-
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ЭКСКАВАТОР 
ПРЕВРАЩАЕТСЯ…
Ещё одной альтернативой тем 

же харвестерам выступают экс-
каваторы, оснащённые соот-
ветствующей пильной голов-
кой. Такая техника не в диковинку 
российскому рынку. Лесозагото-
вители уже задействовали пере-
оборудованные JCB и Komatsu, 
правда, отмечали более низкую 
скорость лесозаготовки по срав-
нению с харвестерами.

«Основное преимущество ко-
лёсного харвестера заключается 
в его мобильности. В остальном у 
них идентичный рабочий элемент. 
Харвестер на базе гусеничного 
экскаватора дешевле в 2–3 раза 
по цене, проще и дешевле в обслу-
живании, обладает меньшим дав-
лением на грунт и способен раз-
ворачиваться на одном месте, к 
нему проще приобретать запчасти, 
его можно переоборудовать для 
выполнения практически любых 
задач, чего нельзя сказать о про-
фильном колёсном харвестере», — 
рассуждает Владимир Антонов.

«Мы занимаемся переоборудо-
ванием экскаваторов в харвестеры 
с 2017 года. И не считаем, что гусе-
ничный экскаватор — это 100% аль-
тернатива харвестеру, всё же это 
отдельный класс техники со сво-
ими возможностями. Собственни-

ки прежде всего ориентируются на 
себестоимость кубического метра 
древесины, и гусеничные харве-
стеры по этому критерию показы-
вают свою эффективность», — ут-
верждает Вадим Бобыкин.

Безусловно, харвестер — это 
специализированная машина для 
лесозаготовки, которая более 
производительна и проходима 
в лесных условиях, чем обычный 
экскаватор, согласен Владислав 
Батовалкин. По его словам, счи-
тать экскаватор полной заменой 
харвестера нельзя, но для не-
которых клиентов эта машина 

более предпочтительна. Впрочем, 
отмечает эксперт, когда произой-
дёт стабилизация рынка, спрос на 
экскаваторы постепенно начнёт 
снижаться.

С тем, что специализирован-
ная техника удобнее, практичнее 
и быстрее доработанной машины, 
соглашается и руководитель на-
правления грейферного и грузо-
подъёмного оборудования заво-
да «Профессионал» Антон Умаров. 
По его словам, иногда приходится 
выходить из ситуации всеми до-
ступными силами и использовать 
уже имеющиеся ресурсы. На ива-

ЛЕСОЗАГОТОВКА
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применяют на покрытиях с высо-
кой несущей способностью.

«Вес колёсного экскаватора, как 
правило, не превышает 20 тонн. 
Также значительно меньше мощ-
ность двигателя и гидравлики, ко-
торые важны при работе по валке 
леса. У харвестеров совершенно 
другая конструкция рамы и транс-
миссии, которые сглаживают удар-
ные нагрузки при движении за счёт 
тандемных тележек и гидроци-
линдров, которые поддержива-
ют кабину. Поэтому использова-
ние колёсных экскаваторов вместо 
харвестера просто нецелесообраз-
но», — объясняет экс-сотрудник 
российской дистрибуции JCB 
и Doosan.

А ЧТО ЖЕ 
ДРУЖЕСТВЕННЫЙ КИТАЙ?
В отличие от других сегментов, 

в Поднебесной абсолютно не раз-
вито производство харвестеров 
и форвардеров. Для России маши-
ностроители предлагают как раз 
переоборудованные гусеничные 
экскаваторы.

«Наиболее заметными игрока-
ми в этой области являются SANY 
и LiuGong. Официальные дилеры 
предлагают уже доработанные 
экскаваторы для заготовки леса 
Sany SY245F и LiuGong CLG920E. 
Машины уже работают у многих 
клиентов РФ и зарекомендовали 
себя с лучшей стороны. По при-
чине ухода с российского рынка 
компаний из недружественных 
стран у клиентов остаётся выбор 
только из производителей в КНР. 
Поэтому и у других китайских ком-
паний есть все шансы нарастить 
свои продажи в этом сегменте», — 
считает Владислав Батовалкин.

В ближайшие годы не исключе-
но появление на рынке полноцен-
ных лесных машин, уточняет Вла-
димир Антонов. Он говорит, что 
на выставке «Лесоруб XXI века» 
слышал информацию о процес-
се производства первых форвар-
деров. И если их выход на рынок 

ЛЕСОЗАГОТОВКА

ются на подобных работах. Сто-
имость владения такой машины 
зависит от условий её эксплуата-
ции, своевременного ежедневно-
го и регламентного обслуживания 
по рекомендациям завода изгото-
вителя конкретной модели», — по-
ясняет Владислав Батовалкин.

К плюсам экскаватора можно 
отнести более низкую стоимость 
первоначальных вложений (при 
условии переделки имеющей-
ся у лесозаготовителя машины) 
в сравнении с покупкой ново-
го харвестера, а также более ши-
рокий функционал. В зависимо-
сти от навесного оборудования 
экскаватор может выполнять ши-
рокий спектр задач: рытьё тран-
шей и скважин, дробление кам-
ней, разрушение зданий, перенос 
грузов, рыхление и многое дру-
гое, перечисляет исполнительный 
директор «ЧЕТРА». Антон Умаров 
добавляет, что экскаватор также 
можно использовать для пере-
валки леса в качестве перегру-
жателя, если установить на него 
грейфер. Кстати, такие переде-
ланные в лесные перегружатели 
экскаваторы лесопромышленники 
активно используют как на ниж-
них складах, так и на лесосеках. 

Все эксперты отмечают, что 
говорят про переоборудован-
ные гусеничные гидравлические 
«землеройки». Колёсную технику 

новском предприятии, занимаю-
щемся производством навесно-
го оборудования для спецтехники, 
тоже разрабатывают импортоза-
мещённую продукцию для лесо-
заготовителей, в том числе и хар-
вестерные головки.

«Это оборудование дорогое, 
а также очень сложное по своим 
конструктивным особенностям. 
Поэтому для начала мы планиру-
ем провести испытания в реаль-
ных условиях с обратной связью 
от заказчика, чтобы понять, как 
работает оборудование», — рас-
сказывает г-н Умаров.

Собственно, именно этот ра-
бочий инструмент и составляет 
большую часть затрат при пере-
оборудовании экскаватора, го-
ворит Владимир Антонов. По его 
подсчётам, стоимость владения 
и переоборудования экскаватора 
зависят от модели техники, реги-
она, условий работы и т. п. За до-
работку только одной кабины 
могут запросить от 1 млн рублей.

«В среднем переоборудование 
экскаватора в харвестер состав-
ляет от 4 млн рублей без учёта 
стоимости харвестерной головки. 
Цена может быть как больше, так 
и меньше, всё зависит от того, как 
именно заказчик хочет переобо-
рудовать и защитить машину. В РФ 
есть достаточное количество ком-
паний, которые специализиру-
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лесозаготовительных машин 
будет таким же агрессивным, как 
в сфере дорожно-строительной 
техники, то они очень быстро за-
ймут большую его часть.

Вадим Бобыкин отмечает, что 
на шансы китайских вендоров 
занять большую долю на рынке 
России повлияет их реакция на 
критические замечания от соб-
ственников машин из леса.

По мнению Антона Умаро-
ва, потребители всегда считали 
и будут считать деньги, тем более 
прибыль. А Китай сейчас предла-
гает выгодные цены и, что важно, 
повышает качество своей про-
дукции. Поэтому, считает пред-
ставитель ООО «Профессионал», 
если у дистрибуции продук-
ции из КНР получится повысить 
и уровень сервиса, то у брендов 
появятся очень большие шансы 

закрепиться на российском 
рынке. А с этим, по опыту некото-
рых лесозаготовителей, пока есть 
проблемы: после тестирования 
китайской техники они отметили 
трудности с оказанием сервисной 
поддержки ввиду её недостатка 
и доставки запчастей.

К слову, пока доля грузовиков 
из Поднебесной мала даже в сег-
менте транспортировки леса, хотя 
в целом на грузовом рынке ки-
тайские бренды уже близки к ли-
дерству. По данным ФГБУ «Рос-
лесинфорг», на конец 2023 года 
в автопарках лесозаготовителей 
присутствовало около 2000 лесо-
возов и тягачей. По большей части, 
их приобрели компании в Сибири 
и на Дальнем Востоке. Что касает-
ся брендов, то доли распредели-
лись так: Shacman — 1,2%, Sitrak — 
0,5%, Howo — 0,3%, FAW — 0,1%.

Отечественные сортиментово-
зы занимают 30,5% автопарков, 
буквально чуть меньше шведских 
Scania и Volvo — 30,3%. Доля не-
мецких тягачей и лесовозов со-
ставляет 16,2%. Белорусские 
МАЗы обеспечивают 11,3% пере-
возок леса.

Между тем, по оценке «Рослес-
инфорга», 28,8% лесопромышлен-
ников пока не намерены приоб-
ретать новые грузовики, а 20,5% 
планируют это сделать в 2024 году. 
Ещё 24,7% рассматривают воз-
можность обновления автопар-
ков в течение трёх лет, осталь-
ные 17,8% пока не определились. 
Предпочтение российским тяга-
чам и лесовозам при выборе новой 
техники отдают 35,8% заготовите-
лей, китайским — 26,6%, белорус-
ским — 15,6%. 14,7% отраслевиков 
планируют купить европейскую.
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НОВЫЕ ПРОФИЛИ «РУТРАК»: 
РОССИЙСКИЕ РАЗРАБОТКИ В ОТВЕТ НА САНКЦИИ

уступает лучшим импортным об-
разцам, но даже имеет солид-
ное преимущество перед ино-
странными моделями по своим 
механическим свойствам. Заяв-
ление это базируется на приме-
нении инновационных методов 
российских металлургов в части 
химико-термической обработки, 
позволяющих усовершенствовать 
режим закалки и получить каче-
ственно новые характеристики.  

И ещё один плюс. Поскольку все 
комплектующие сделаны в Петро-
заводске, удалось достичь перво-
начальной цели и создать 100% 
локализованное в России произ-
водство, полностью независимое 
от иностранных комплектующих 
и сырья. В неустойчивой эконо-
мической ситуации это обстоя-
тельство можно считать весомым 
аргументом, обеспечивающим на-
дёжность и стабильность работы 
в лесной отрасли.

Отечественные гусеницы  
«РУТРАК» подходят на все виды 
и типы форвардеров и харве-
стеров, их можно использовать 
на всех известных марках лесных 
машин, передвигающихся по силь-
но пересечённой и горной местно-
сти, в том числе по скальным грун-
там и крутым склонам, где нужно 
большое тягловое усилие. 

На сегодняшний день линейка 
моделей гусениц «РУТРАК» состо-
ит из четырёх основных профилей. 
Расскажем поподробнее об этих 
моделях.

ВГ50 — всепогодная и все-
сезонная вездеходная гусени-
ца для средних и тяжёлых машин 

на внутреннем рынке появились 
принципиально новые гусеницы 
отечественного производства со 
звеньевой системой с боковыми 
прижимами. 

То, что абсолютно все детали 
конструкции кованые и сделаны 
из одного материала, обеспечива-
ет повышенную износостойкость. 
Соединительная звеньевая си-
стема (звено + скоба) и собствен-
но трак из горячекованого про-
филя значительно увеличивают 
срок службы гусениц, давая су-
щественное преимущество перед 
отлитыми деталями. Это одна из 
главных особенностей разрабо-
танных российскими инженера-
ми гусениц, но не единственная. 
Российские инженеры убежде-
ны, что применяемая ими систе-
ма термообработки не только не 

До сих пор большую часть гусе-
ниц противоскольжения на рос-
сийский рынок поставляли ино-
странные компании из Европы. 
Однако уже в 2015 году в усло-
виях непредсказуемой санкци-
онной политики стало очевидно, 
что жёсткая зависимость от ино-
странных поставщиков и резкие 
перепады курса валют подтал-
кивают к поиску альтернативных 
вариантов. Во всех сферах эконо-
мики российские компании стали 
задумываться об импортозаме-
щении, это коснулось и производ-
ства гусениц противоскольжения.

В Петрозаводске был открыт 
первый в России завод полно-
го цикла по изготовлению гу-
сениц для лесозаготовитель-
ной техники. После нескольких 
лет разработок и тестирований 

Гусеницы противоскольжения — неотъемлемая часть большого количества спецтехники. Широкое 
применение они нашли и в лесной отрасли, поскольку позволяют повышать устойчивость машины и 
сцепление с грунтом, обеспечивая лучшую проходимость. На харвестерах и форвардерах такие гусеницы 
применяют для эффективной заготовки древесины на мягких грунтах и в зимний период.
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Текст: Дмитрий Гарнага
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общей массой до 38 тонн, самая 
популярная модель компании 
«РУТРАК», уже давно подтвер-
дившая свои высочайшие экс-
плуатационные характеристики, 
прошедшая в 2022-2023 годах 
серию конструктивных улучше-
ний и ребрендинг в 2024 году 
(ранее известна на рынке как 
ВГ30 и ВГ30Н).

ВГ60 — флагманская модель 
«РУТРАК», вездеходная гусеница 
для супертяжёлых машин общей 
массой от 38 тонн и более. Выдер-
жит самые суровые условия экс-
плуатации, любые веса и нагрузки. 
В 2023 году был улучшен кон-
структив модели.

ЭВО60 — новинка 2024 года, вез-
деходная гусеница для тяжёлых 

и супертяжёлых машин. Более эко-
номичный вариант, чем ВГ60, также 
готова к эксплуатации в горной 
и  сильно пересечённой местностях, 
в том числе в комбинации с ВГ50.

БГ150 — гусеница-болотоход 
с доработанным профилем трака 
и улучшенной геометрией. Уве-
ренно работает на заболоченных 
делянках.

ЛЕСОЗАГОТОВКА
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нии компьютерного зрения и ма-
шинного обучения. Она позволяет 
построить легко отслеживаемую 
цепочку транспортировки леса 
с момента заготовки до постав-
ки на деревоперерабатывающее 
предприятие. Единообразие заме-
ров и фотофиксация на всех точках 
контроля с погрешностью менее 
3% позволяют определить объёмы 
древесины в штабелях, на лесово-
зах и в кассетах, снизив возможные 
потери на каждом пункте учёта.

Как это происходит на практи-
ке? На деляне измерения проводят 
в офлайн-режиме с помощью мо-
бильного приложения с автомати-
ческой регистрацией параметров 
и фотофиксацией на сервере ПО 
и в системе предприятия. При этом, 
по словам эксперта, обмер одно-
го лесовоза занимает не больше 
пяти минут. Глубокая нейронная 
сеть автоматически распознаёт на 
фотографиях торцы брёвен. Для 
эффективной работы искусствен-
ный интеллект обучали на десят-
ках тысяч размеченных фотосним-
ков, сделанных в разное время 
суток и в разные сезоны. Благо-
даря натренированности системе 
удаётся точнее определять размер 
и расположение брёвен. Но рабо-
та по модернизации продолжается, 
с каждой новой версией мобиль-
ного приложения точность его ра-
боты увеличивается. 

Разработчики включили в ком-
плекс функционал автоматиче-
ского обнаружения дубликатов 
на секциях штабелей, чтобы из-
бежать дублирования информа-
ции. В планах добавить возмож-
ность вносить результаты ручных 

ловеческих ресурсов. Поэтому из-
мерить таким образом весь объём 
леса вряд ли получится. Особен-
но если учесть нехватку грамотных 
специалистов. 

А что насчёт автоматики? После 
ухода из России зарубежных по-
ставщиков автоматических си-
стем учёта круглой древесины этот 
рынок значительно сузился. Впро-
чем, отечественным разработчи-
кам есть что предложить лесному 
комплексу: что-то переняли у ев-
ропейских коллег, что-то «докру-
тили» сами. 

Один из успешных приме-
ров — кейс «Контроль сырьево-
го потока посредством CV и ML» 
Smart-Timber. Директор компа-
нии «Системы компьютерного зре-
ния» (СКЗ) Дмитрий Степанов пре-
зентовал на Санкт-Петербургском 
лесопромышленном форуме ком-
плексную систему для ведения 
учёта круглой древесины. По его 
словам, это целая экосистема про-
дуктов, основанная на примене-

ТОЧНЫЙ РАСЧЁТ
Когда касается бизнеса, точ-

ность — это деньги. При покуп-
ке и продаже лесоматериалов 
«плюс-минус» несколько кубоме-
тров, помноженные на количество 
машин или вагонов, выливаются 
в кругленькую сумму. То же самое 
актуально и для недостоверного 
указания породного состава: из-
вестны случаи, когда покупатели 
отправляли такого кота в мешке 
обратно. 

При быстром ручном обмере 
древесины допускается погреш-
ность до 15%. Если учесть, что ле-
соматериалы измеряют на не-
скольких пунктах, то возможные 
потери достигают десятков про-
центов. С одной стороны, это риск 
убытков, а с другой, погрешность 
даёт недобросовестным партнёрам 
возможность для манипуляций.

Одним из самых точных методов 
измерения специалисты называ-
ют раскатку, но проблема в том, что 
она требует много времени и че-

УМНЫЕ ТЕХНОЛОГИИ

Космический мониторинг, искусственный интеллект и нанотехнологии становятся частью современной 
жизни, их эффективно применяют в различных отраслях промышленности, в том числе и лесной. Нейросети 
и компьютерное зрение помогают лесозаготовительным предприятиям вести учёт древесины на делянах 
и при перевозке, а с помощью нанотехнологий можно в короткие сроки без привлечения тяжёлой техники 
прокладывать дороги в лесу. Звучит как фантастика, но это реалии сегодняшнего дня.

Текст: Елена Скуратова, Мария Кармакова
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измерений, выделять и учитывать 
в одном штабеле несколько сорти-
ментов по торцам. Параллельно 
специалисты работают над новым 
портативным оптико-электронным 
прибором для трёхмерного мо-
бильного измерения лесоматери-
алов. Что касается подготовки от-
чётов и анализа данных, то и здесь 
умный сервис упрощает работу, 
позволяя формировать нужные от-
чёты и интегрировать данные в 1С 
и другие системы учёта.

Первый этап внедрения ком-
плекса по автоматизации подсчё-
та круглого леса на предприятии 
Segezha Group прошёл успешно. 
Компания «Системы компьютер-
ного зрения» и холдинг завершили 
приёмо-сдаточные испытания. 

Компания «Интерфейс» презен-
товала свой программно-аппа-
ратный комплекс, позволяющий 
повысить точность измерения га-
баритов транспорта и объёмов пе-
ревозимого груза. Сервис позво-
ляет ускорить процесс заполнения 
и обработки сопроводительных 
документов, а также способен ин-
тегрироваться с внешними систе-
мами учёта. С его помощью можно 
увидеть, как работает систе-
ма учёта и перемещения сырья 
на предприятии в режиме реаль-
ного времени, или сформировать 
архив с указанием объёма и харак-
тера груза, датой и временем из-
мерения, а также фото- и видеоин-
формацией.

Сервис способен получать ин-
формацию не только из отчётов, 
но и направлять запросы в откры-
тые базы данных. Пользователь 
может настроить автоматическую 
отправку необходимых докумен-
тов и отчётов в определённое 
время на указанный e-mail.

ПРОСТО КОСМОС
Кто владеет информацией, тот 

владеет если не миром, как ска-
зал однажды барон Ротшильд, 
то как минимум хорошей лесосы-
рьевой базой (если перевести ци-

тату в плоскость ЛПК). Ещё совсем 
недавно технологии космическо-
го мониторинга были не так широ-
ко распространены, и в распоря-
жении лесоустроителей имелись 
разве что карты советских лет. 
Поэтому, попадая на свой уча-
сток, арендаторы нередко обна-
руживали, что лес на нём выгорел 
или погиб после нашествия шел-
копряда, либо на деляне порабо-
тали чёрные лесорубы. Получить 
в аренду территорию со спелым 
древостоем, пригодным для ком-
мерческой рубки, было удачей. 

Заместитель генерального ди-
ректора ГК «Сканэкс» Сергей Жа-
ринов на Санкт-Петербургском 
лесопромышленном форуме рас-
сказал, как спутниковая съёмка 
помогает избегать таких ситуаций. 
По его словам, материалы дистан-
ционного мониторинга обеспечи-
вают участников лесной отрасли 
точной и достоверной информаци-
ей. Зачастую из-за географических 
особенностей и труднодоступ-
ности спутниковые технологии — 
единственный способ получить 
достоверные и актуальные данные 
о лесах.

Используя специальные методи-
ки для анализа космоснимков, спе-
циалисты не только определяют 
границы сплошных и выборочных 
рубок, ослабленные или повреж-
дённые вредителями насаждения, 
пострадавшие от пожаров участки 

леса, но могут даже, например, вы-
делить отдельные поваленные ве-
тром деревья.

Современные сервисы пред-
ставляют быстрый доступ к посто-
янно обновляющейся космической 
съёмке с пространственным раз-
решением не менее 15 метров. При 
этом снимки, сделанные в разное 
время, не нужно скачивать — они 
хранятся в базе, и их можно сразу 
использовать.

ЛАЗЕРНОЕ СКАНИРОВАНИЕ
Оперативно получить точные 

данные о таксационных показате-
лях лесных насаждений позволяет 
программное обеспечение для ав-
томатизированного учёта лесных 
ресурсов на основе данных ла-
зерного сканирования. Это плот-
ный проект ООО «Открытый лес», 
который компания реализует при 
поддержке Фонда содействия ин-
новациям, Министерства обра-
зования и науки Пермского края 
и Агентства Регионального разви-
тия Архангельской области.

«Мы проводим воздушное ла-
зерное сканирования участ-
ка заготовки, формируем его 
3D-модель и с помощью разра-
ботанного программного обеспе-
чения фиксируем основные так-
сационные показатели: высоту, 
диаметр, породу и объём каждо-
го дерева. В результате лесоза-
готовитель получает ведомость 

ЛЕСОЗАГОТОВКА
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«С 2023 года в решении появил-
ся новый модуль «Кедр аналити-
ка», который позволяет расшифро-
вывать данные формата StanForD 
(КТR PRD и т. д.) с бортового ком-
пьютера спецтехники и переводит 
в удобный для пользователя фор-
мат в WEB-версии (Excel, PDF, HTML 
и пр.). Это могут быть любые дан-
ные: о выработке, сортименте, ра-
бочем времени бригады и другие. 
На данном этапе архитектура ПАК 
«Кедр» предусматривает возмож-
ность автоматической отчётности 
с ботов лесных машин о заготов-
ленной древесине и передачи этих 
данных в режиме 24/7 в информа-
ционную систему заказчика и далее 
в ЛесЕГАИС», — отмечает дирек-
тор по операционному управлению 
ООО «Илимский ЛТУС» Ксения Ка-
ракчиева.

Пользователь комплекса имеет 
возможность оперативно получать 
любую информацию с промыш-
ленной техники, даже если она ра-
ботает в экстремальных условиях 
и на самых отдалённых территориях, 
а значит, может быстро и эффектив-
но принимать управленческие ре-
шения. Автоматическая отчётность 
позволяет напрямую положитель-
но влиять на эффективность работы 
и загруженности лесозаготовитель-
ных бригад, а значит, и на экономи-
ку процесса лесозаготовок.

Информационная безопасность 
и технологический суверенитет 
в современных условиях входят 
в число приоритетов российской 
промышленности. ПАК «Кедр» раз-
работан в полном соответствии 
с отраслевыми стандартами и ли-
цензиями, в нём реализованы все 
требования в части защиты инфор-
мации в соответствии с требовани-
ями ФСТЭК и ФСБ. В качестве спут-
никового канала связи в решении 
используется группировка рос-
сийской низкоорбитальной систе-
мы «Гонец». За счёт этого исклю-
чен риск отключения пользователя 
от каналов зарубежных операторов 
спутниковой связи.

ЛЕСОЗАГОТОВКА

чить человеческий фактор и из-
бежать ошибок в определении 
таксационных показателей. Произ-
водительность сбора данных — до  
300 га в день, что также превыша-
ет возможности человека. Также 
мы обеспечиваем геодезическую 
точность определения основ-
ных показателей, автоматическое 
формирование материалов отво-
да и предоставляем возможность 
создания цифрового двойника 
лесного фонда пользователя», — 
отмечает Дмитрий Савенков.

СПУТНИК ВИДИТ ВСЁ
Ещё одно современное косми-

ческое решение для лесной отрас-
ли представляет ООО «Илимский 
ЛТУС». Программно-аппаратный 
комплекс «Кедр» позволяет сле-
дить за состоянием лесозагото-
вительной техники, её перемеще-
нием с помощью передачи меток 
«ГЛОНАСС» и оперативно получать 
информацию об объёме заготовок. 
Разработчики поясняют: более 2/3 
территории РФ не покрыто сетями 
мобильных операторов. А там, где 
ведётся добыча древесины, иногда 
даже не ступала нога человека, не 
говоря уже об установке сотовых 
вышек. Получать данные из таких 
удалённых локаций позволяет 
применение космических техноло-
гий. В частности — передача дан-
ных с использованием отечествен-
ной спутниковой системы «Гонец». 

сплошного перечёта деревьев, ко-
торую может использовать для 
подготовки таксационного опи-
сания лесосеки и подачи лес-
ной декларации. В дополнение 
формируются картографические 
материалы высокого качества 
и пространственная база данных 
для наполнения геоинформаци-
онной системы предприятия», — 
рассказал генеральный директор 
ООО «Открытый лес» Дмитрий 
Савенков.

Работа над проектом продол-
жается на протяжении года, к на-
стоящему моменту создан рабочий 
прототип ПО и проведена апро-
бация результатов в трёх крупных 
лесозаготовительных компаниях 
Северо-Западного федерального 
округа. При разработке продукта 
специалисты применяли самые со-
временные решения для обработ-
ки данных воздушного лазерного 
сканирования. 

«Мы используем исключитель-
но свои алгоритмы для сегмен-
тации, классификации и опреде-
ления таксационных показателей 
деревьев. Например, для выявле-
ния пород деревьев вручную под-
готовили датасет из более чем  
10 000 модельных деревьев, раз-
работали собственную архитек-
туру нейронной сети, за счёт чего 
смогли обучить искусственный ин-
теллект работать в наших лесах. 
Это позволяет полностью исклю-
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строительства лесовозных усов, на-
копительных площадок, переходов 
через технологические трубопро-
воды и даже вертолётных площа-
док. С их помощью можно сделать 
укрепление грунта на откосах. При-
чём работы допустимо проводить 
даже зимой, что особенно актуаль-
но для Сибири и северных терри-
торий, где минусовая температура 
может держаться полгода (и заго-
товку леса тоже преимущественно 
проводят в холодное время года).

В зависимости от условий эксплу-
атации и предполагаемой грузо-
подъёмности плиты НЦК делятся на 
два вида. Как следует из самого на-
звания, НЦК-120, 110 могут выдер-
живать крупнотоннажную технику 
весом до 120 тонн и готовы к сверх-
высоким статичным нагрузкам. Из  
них можно делать временные про-
езды и площадки на труднопроходи-
мых участках, включая болотистые 
грунты. А их собратья из модельно-
го ряда НЦК-50, 50ПС способны вы-
держать машины до 60 тонн.

Как отметил Сергей Малкин, у по-
крытия из таких плит удельное со-
противление движению в 2–3 раза 
меньше по сравнению с грунтовы-
ми дорогами, поэтому они обеспе-
чивают лучшее сцепление транс-
порта с полотном. Спикер считает, 
что у мобильных дорог из резино-
вой крошки есть все шансы реаль-
но способствовать решению одной 
из главных российских проблем.

В качестве альтернативы тра-
диционным технологиям для про-
кладки дорог в лесу руководитель 
направления ООО «Нанотехноло-
гический центр композитов» Сергей 
Малкин на Санкт-Петербургском 
лесопромышленном форуме пред-
ложил использовать… нанотехно-
логии. Как ни странно это звучит, 
но, по словам эксперта, их примене-
ние может снизить себестоимость 
дорожного строительства.

В качестве стройматериала 
предлагается использовать отслу-
жившие своё автомобильные по-
крышки, которых ежегодно в Рос-
сии утилизируют около миллиона 
тонн. На основе резиновой крош-
ки изготавливают композитные 
плиты НЦК, а из них собирают вре-
менные дороги, которые после экс-
плуатации можно легко демонти-
ровать и перевезти на следующий 
участок. Дорожные плиты можно 
собирать и разбирать, как кон-
структор, используя снова и снова. 
По словам спикера, бригада из че-
тырёх человек за день укладыва-
ет от 500 до 1500 м (в зависимости 
от вида грунта, типа плит и шири-
ны дорожного полотна). Для пере-
возки и укладки плит из резиновой 
крошки не нужно привлекать тя-
жёлую технику — справится имею-
щийся на каждой деляне лесовоз 
с грейферным захватом.

Помимо прокладки мобильных 
дорог, плиты НЦК используют для 

ДОРОГИ 
ПО НАНОТЕХНОЛОГИЯМ
Говоря о космическом мони-

торинге, мы уже упоминали про 
транспортную доступность лесных 
участков. В сфере ЛПК тема раз-
вития дорожной инфраструктуры 
очень болезненна, связана со стра-
тегически важным вопросом обе-
спечения предприятий сырьевой 
базой. Участков «у дороги» стано-
вится всё меньше. По оценкам Рос-
лесинфорга, дефицит лесной до-
рожной сети в России составляет 
порядка 5 тыс. км автомобильных 
дорог постоянного и временного 
пользования. Особенно актуально 
это для Сибири и Дальнего Восто-
ка, где, как сообщает «Российская 
газета», на сентябрь 2023 года на 
1000 га леса протяжённость лес-
ных дорог составляла 0,5-1,5 км. 

Как обычно, всё упирается в день-
ги. Слишком затратное это дело — 
строить дороги, даже временные. 
Но есть сложности и другого харак-
тера, в частности законодательные, 
поскольку до сих пор ни Лесной ко-
декс, ни федеральный закон об ав-
тодорогах и дорожной деятельности 
не уточняют статуса лесной дороги.

Так или иначе, эксперты раз-
ных уровней признают, что сла-
бая транспортная доступность 
лесосырьевой базы сильно тормо-
зит дальнейшее развитие отрасли. 
Рано или поздно этот вопрос при-
дётся решать. 
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Разработчики постарались 
сделать удобный интерфейс про-
граммы, он полностью русскоя-
зычен и лёгок в управлении. Есть 
отдельные справочники для бы-
строго заполнения основной ин-
формации по авто, дополнитель-
но присутствует возможность 
ручного ввода или корректиров-
ки данных, что может понадо-
биться при наличии в ставах дре-
весины другой породы.

ВОЗМОЖНОСТИ 
КОМПЛЕКСА 
Благодаря полной автоматиза-

ции процесса обмера постоянное 
участие и присутствие оператора 
не требуется, достаточно перио-
дически следить за чистотой оп-
тических поверхностей сканеров. 
Кстати, о наличии загрязнений 
программа сама уведомит поль-
зователя.

Измерения можно проводить 
круглосуточно и при любых по-
годных условиях: дождь, снег или 
сильный ветер не влияют на ка-
чество измерений. Обучаемая 
нейросеть помогает в детекти-
ровании груза и определении ко-
эффициента полнодревесности, 
необходимого для вычисления 
объёма штабеля.

Комплекс достаточно гибкий 
для подключения дополнитель-
ного оборудования. Управляется 
он посредством ПЛК (программи-
руемых логических контролле-
ров). Помимо дополнительных 
камер, можно установить освеще-
ние и шлагбаум. А при необходи-
мости — настроить контроль га-
баритов авто согласно ПДД: при 
превышении максимальных зна-

проездом лесовозов через свето-
фор: зелёный сигнал загорается 
после окончания первичной об-
работки модели, сбора фотогра-
фий и других данных. При этом 
интервал движения между авто 
составляет не больше минуты.

Вся полученная информация 
передаётся в разработанную 
специалистами компании «Авто-
матика-Вектор» программу, ко-
торая строит 3D-модель транс-
портного средства, определяет 
основные геометрические пара-
метры каждого става, рассчиты-
вает на основе этого объём пе-
ревозимого груза и формирует 
необходимые пользователю от-
чёты по различным фильтрам: 
приёмка, отгрузка, по всем ма-
шинам или по отдельной, за пе-
риод, по операторам. Вся инфор-
мация по каждому автомобилю 
доступна в любое время. Основ-
ные расчётные параметры можно 
увидеть наглядно, так как есть 
возможность просмотра всех эле-
ментов в разнесённом виде.

Стандартными грузовиками 
возможности не ограничива-
ются — можно измерять любую 
технику, применяемую для пе-
ревозки древесины, различ-
ных моделей: только авто, авто 
с прицепом или полуприцепом. 
Программный комплекс позво-
ляет детектировать конкретные 
части транспортного средства 
(стойки, манипулятор), при этом 
внешние элементы не влияют на 
результаты измерения.

ПРИНЦИП РАБОТЫ 
TRUCK INSPECTOR
Система представляет собой 

раму с установленными на ней 
датчиками-лидарами, которые 
захватывают профиль проезжа-
ющего под рамой транспортного 
средства. Остановка лесовоза при 
этом не требуется. Дополнительно 
каждый автомобиль с нескольких 
ракурсов могут фотографировать 
сразу четыре камеры. 

Программное обеспечение по-
зволяет автоматически управлять 

АВТОМАТИЗИРОВАННЫЙ КОМПЛЕКС TRUCK INSPECTOR — 
ТОЧНОСТЬ, ЭФФЕКТИВНОСТЬ, КАЧЕСТВО
Человеческий фактор, высокий процент погрешности, потеря времени — порой раздражающие и тормозящие 
составляющие процесса измерения кубатуры круглого леса, перевозимого на лесовозах. Ускорить его 
стало возможным с помощью продукта, разработанного специалистами компании «Автоматика-Вектор». 
Автоматическая система обмера лесовозов Truck Inspector решает целый ряд проблем и с высокой точностью 
определяет объём перевозимых круглых материалов. 
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чений (высоты, ширины) програм-
ма будет присылать уведомле-
ния. Помимо этого, Truck Inspector 
умеет определять отдельные 
ставы брёвен даже при плотной 
укладке и их разной длине.

Просмотреть и распечатать 
сформированные отчёты до-
статочно просто: можно зайти 
через web-интерфейс при помо-
щи обычного браузера с любо-
го компьютера в локальной сети 
предприятия, имеющего доступ 
к системе Truck Inspector. Формат 
базы данных открыт и докумен-
тирован, что даёт возможность 
передавать необходимые данные 
в другие учётные системы, такие 
как 1С, и автоматизированно по-
давать сведения в ЛесЕГАИС.

ОПЫТ ПРИМЕНЕНИЯ
ООО «Лестех» в Алапаев-

ске — одно из крупнейших ле-
созаготовительных и лесопе-
рерабатывающих предприятий 
Свердловской области. Когда 
ежегодные объёмы заготов-
ки древесины выросли до 800 
тыс. м3, а мощность лесопиль-
ного производства увеличилась 
до 150 тыс. м3 в год, руководство 

и владельцы предприятия при-
няли решение автоматизировать 
системы производства и перера-
ботки. 

Процесс модернизации и вве-
дения новых технологий шёл по-
этапно с 2015 по 2022 год. Было 
успешно реализовано несколь-
ко инвестиционных проектов, за-
пущена комбинированная линия 
сортировки, на очереди — мо-
дернизация лесопильного цеха 
с запуском новых переделов 
по сортировке сухих и сырых пи-
ломатериалов.

В ООО «Лестех» установлено 
сразу несколько систем автома-
тики, разработанных и изготов-
ленных инженерами и програм-
мистами из «Автоматики-Вектор». 
В 2022 году введена в эксплуата-
цию автоматическая система об-
мера лесовозов Truck Inspector.

Лесопереработка на предприя- 
тии начинается с лесной биржи — 

нижнего склада, куда поступа-
ет круглый лес. Машина с грузом 
заезжает на территорию, предъ-
являет необходимые документы 
и проезжает на измерительную 
рамку, снижая скорость до 5 км/ч, 
чтобы у системы была возмож-
ность правильно посчитать куба-
туру. Даже с учётом пустот между 
стволами чувствительные датчи-
ки выдают высокую точность из-
мерений +/- 5%, которая была 
подтверждена в ходе приёмо-
сдаточных испытаний. 

И если раньше весь процесс 
подсчёта занимал от 40 до 60 
минут и проходил вручную, то 
сейчас на всю процедуру уходят 
считаные минуты, а это позво-
ляет существенно минимизиро-
вать простои и связанные с этим 
непроизводственные затра-
ты, сократить расход сырья и оп-
тимизировать управление пред-
приятием в целом.
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Однако при проектировании ле-
соперерабатывающего предприя-
тия, по мнению Александра Тамби, 
в первую очередь нужно грамотно 
и честно подойти к системе оценки 
качества продукции, чтобы она от-
вечала мировым стандартам.

ЧЕМ ОНИ ЛУЧШЕ?
Генеральный директор 

ООО «Ремдрев» Артём Лукичёв 
считает, что уход с российского 
рынка и ослабление конкурентных 
позиций европейских изготови-
телей деревообрабатывающего 
оборудования создаёт «окно воз-
можности» для российских игро-
ков. Они вполне могут занять ос-
вободившиеся ниши, надо только 

предложить достойную замену 
импорту. 

Опираясь на свой опыт, эксперт 
рассказал, какими должны быть су-
шильные камеры, чтобы их можно 
было считать равнозначной аль-
тернативой зарубежным анало-
гам. По его мнению, есть три ключе-
вые составляющие: качественный 
алюминиевый корпус, использова-
ние специальных комплектующих 
и современная автоматика. Также 
он считает одним из самых важных 
факторов успеха сервисную состав-
ляющую, куда входят обучение за-
казчиков, консультационная и тех-
ническая поддержка. По словам 
спикера, если сушильщик не умеет 
правильно устанавливать датчики 

По мнению руководителя ас-
социации «Лестех» Александра 
Тамби, прежде всего предприяти-
ям нужно отказаться от устарев-
ших технологий. Их применение 
приводит к тому, что лесоперера-
ботчики довольствуются низким 
объёмом выхода пиломатериа-
лов с огромным количеством отхо-
дов. Эксперт уверен, что даже сей-
час, когда в Россию практически 
прекратили поставлять европей-
ское оборудование, за короткий 
срок можно полностью укомплек-
товать деревообрабатывающий 
завод всем необходимым для пол-
ноценной работы с привлечением 
компаний, состоящих в ассоциации, 
не говоря уже обо всём рынке.

ДЕРЕВООБРАБОТКА

ЗАПУСК ПРОИЗВОДСТВА 
В НОВОЙ РЕАЛЬНОСТИ

Даже самые трудные времена не могут удержать бизнес от открытия и модернизации предприятий. 
Возможно, в кризис новых проектов не так много, но они всё равно есть. Реально ли сегодня, в условиях 
санкций, оборудовать и запустить деревообрабатывающее производство или усовершенствовать 
уже имеющееся? Этот вопрос эксперты обсудили на нескольких площадках Санкт-Петербургского 
лесопромышленного форума. Не обошли при этом аспекты цифровизации и автоматизации, а также 
проблему сервисного обслуживания оборудования и инструмента.

Текст: Елена Скуратова
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в древесину, то даже лучшая в мире 
камера с дорогим контроллером не 
обеспечит нужного эффекта. 

После ухода из России европей-
ских производителей лесоперера-
батывающего оборудования сло-
жилось впечатление, что на рынке 
остались только отечественные 
и азиатские компании, но это не 
так. Например, бразильский бренд 
Mendes Máquinas готов наладить 
изготовление комплексных систем 
механизации и лесопильного обо-
рудования для средних и крупных 
деревообрабатывающих заводов. 

Руководитель ООО «Вуд-
Энджин» Алексей Ананьев поднял 
тему реверс-инжиниринга. Этому 
направлению прочили большое 
будущее в ЛПК после введения 
европейскими странами санкций 
на поставку в Россию оборудова-
ния и технологий. Эксперт уверен, 
что на российских предприятиях 
вполне реально создавать совре-
менные лесоперерабатывающие 
линии из отечественных материа- 
лов, привлекая своих рабочих и ин-
женеров. 

Принципы реверс-инжинирин-
га в компании стали внедрять че-
тыре года назад. Очень помог де-
сятилетний опыт релокаций линий 
и заводов из Европы в Россию 
и монтаж нового импортного обо-
рудования. За это время специа-
листы компании выпустили линию 

сухой сортировки пиломатериа-
лов, три линии подачи брёвен и две 
линии их сортировки, механизиро-
вали линию скоростной строжки.

НА АВТОМАТЕ
Главный инженер ООО «Авто-

матика-Вектор» Александр Коно-
валов подготовил доклад на тему 
«Комплексные системы автомати-
зации предприятий». Такой подход 
подразумевает внедрение автома-
тизации и программного обеспе-
чения на всех этапах производства, 
начиная с учёта круглых лесома-

териалов, управления сортиров-
кой брёвен и лесопильными ли-
ниями для оптимизации процесса 
пиления и заканчивая управлени-
ем сортировкой досок и автомати-
кой сушильных камер. Это помогает 
минимизировать простои на произ-
водстве, снизить влияние челове-
ческого фактора, уменьшить рас-
ход сырья и сделать лесной бизнес 
более управляемым.

Как отметил в презентации г-н 
Коновалов, каждый проект требует 
индивидуального подхода с учётом 
запросов заказчиков. Рассказывать 

ДЕРЕВООБРАБОТКА
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в течение нескольких месяцев ле-
жала на складе, возникает другая 
проблема — стойкость инструмен-
та снижается, что приводит либо 
к простоям, либо к получению пи-
ломатериала невысокого качества.

Выбор пилы зависит и от скоро-
сти работы оборудования. По сло-
вам Владимира Падерина, на ли-
ниях со скоростью подачи более 70 
метров в минуту применяют режу-
щий инструмент, который по ряду 
характеристик сильно отличается 
от того, что работает на низкоско-
ростных линиях, в том числе кру-
глопильных. Это касается стали, 
из которой он сделан, формы зу-
бьев и так далее. Соответственно, 
и подготовка инструмента требует-
ся совершенно другая.

Колоссальная проблема, по сло-
вам спикера связана с тем, что пре-
кратились поставки стали из Ев-
ропы, в том числе немецкой под 
маркой 75R1, из которой россий-
ские производители делали пилы. 
Сейчас применяют металл друго-
го класса, тоже под названием 75R1, 
но его качество от партии к партии 
нестабильное.

(НЕ)ПРАВИЛЬНЫЙ ВЫБОР
Практически все крупные лесо-

пильные заводы в нашей стране 
самостоятельно выполняют сер-
висные работы по обслуживанию 
режущего инструмента. Так пове-
лось ещё с тех пор, когда в России не 
было специализированных сервис-
ных центров. Но и сейчас многие де-
ревообрабатывающие комбинаты, 
особенно в восточной части страны, 
расположены вдали от организа-
ций, которые оказывают такие ус-
луги. При этом на самих предприя- 
тиях уровень организации серви-
са режущего инструмента нередко 
оставляет желать лучшего. На за-
точных участках нет полного ком-
плекта оборудования для ремонта. 
Некоторые до сих пор не использу-
ют моечные машины, полагая, что 
инструмент хорошо моется соляр-
кой или керосином.

ности, он обратил внимание ауди-
тории на такой аспект, как уровень 
подготовки персонала. По его сло-
вам, неквалифицированные ра-
ботники при распиловке часто 
не учитывают влияние агрегатно-
го состояния пиловочника на ка-
чество продукции и производи-
тельность оборудования. Речь 
идёт о пилении мороженой, под-
сушенной, мягкой или сплавной  
древесины.

То же касается выбора режуще-
го инструмента: многие лесопиль-
щики привыкли пользоваться пи-
лами с прямыми зубьями, тогда 
как существует масса других пил, 
предназначенных для различных 
условий и вида сырья. Например, 
поперечно-скошенные с углом 
10-15 градусов применяют на ле-
сопильных линиях, чтобы получить 
на достаточно высоких скоростях 
хорошее качество поверхности, 
особенно при пилении древеси-
ны средней мягкости. Для сосны, 
если переработать нужно свеже- 
срубленную или сплавную древе-
сину, лучше иметь пилы с так на-
зываемой боковой заточкой. Для 
пиления мягких пиломатериалов, 
к которым относятся осина и то-
поль, оптимально подойдут пилы 
с косой заточкой. В работе с под-
сушенной древесиной, которая 

подробно о каждом этапе авто-
матизации производства не будем, 
остановимся на некоторых деталях. 
Например, система для автомати-
ческого измерения объёма древе-
сины на лесовозах работает таким 
образом, что для обмера даже не 
нужно останавливать транспорт. 
К системе учёта в качестве допол-
нительной опции можно подклю-
чить информационного табло, на 
которое в онлайн-режиме выво-
дятся данные о количестве и объё-
ме поступившего сырья.

Система управления лесопиль-
ной линией также работает в ав-
томатическом режиме. Оператор 
только следит за дисплеями и на-
блюдает, как специальная про-
грамма высчитывает оптимальный 
угол доворота, учитывая кривизну 
бревна и оптимальную ширину бо-
ковых досок, ориентируясь на мак-
симально возможный объём выхо-
да пиломатериалов.

НА ОСТРИЕ ПИЛЫ
Технический консультант 

ООО «Грин Тулс» Владимир Па-
дерин рассказал о том, что нужно 
для бесперебойной эффектив-
ной работы дереворежущего ин-
струмента, и о проблемах, которые 
возникают при эксплуатации ле-
сопильного оборудования. В част-

ДЕРЕВООБРАБОТКА
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Ещё одна проблема в работе ле-
сопильных заводов — несоблюде-
ние регламента по замене режу-
щего инструмента. Как правило, 
меняют его только тогда, когда, как 
говорят сами распиловщики, «дым 
пошёл» — до такой степени пилы 
и фрезы затупились. При таком 
подходе не только страдает геоме-
трия доски, но присутствует риск 
поломки оборудования.

Участники Санкт-Петербургского 
форума вспомнили и про оборудо-
вание, которое было закуплено в 
нашей стране 20 лет назад. Сегод-
ня оно уже не выдаёт нужных ре-
зультатов, но причина может быть не 
только в том, что техника устарела и 
выработала свой ресурс.

«В России около 50 крупных ле-
созаводов, укомплектованных 
оборудованием разных марок: 
европейских, японских, сканди-

навских, есть несколько амери-
канских. Но, как уже отмечали 
спикеры, процентов 70 из этих де-
ревообрабатывающих предприя-
тий не  достигают расчётной про-
изводительности, которая была 
заложена изготовителями. И свя-
зано это, в том числе, с непра-
вильным подбором сырья, неква-
лифицированным персоналом 
и некачественным режущим ин-
струментом.

В себестоимости продукции при-
мерно 1% — это цена режущего ин-
струмента, даже на крупных пред-
приятиях. Но, по моему мнению, 
на некоторых производствах эта 
цифра достигает и 3% — на более 
сложном с технологической точки 
зрения оборудовании, напри-
мер фрезерно-пильных и фрезер-
но-брусующих линиях», — пояснил 
Владимир Падерин.

Но это в корне неверный под-
ход, считает технический консуль-
тант «Грин Тулс». И отговорки о до-
роговизне звучат не убедительно. 
По словам Владимира Падерина, 
существует производство моечных 
машин в Пензе, где средняя цена 
моделей, пригодных для обслужи-
вания лесопильного инструмен-
та, начинается от 200 тыс. рублей. 
Не такие большие деньги для про-
изводства, уверен эксперт, чтобы 
в XXI веке продолжать мыть инстру-
мент вручную. Ведь некачественная 
мойка способствует повышенному 
расходу инструмента, который стоит 
серьёзных денег. Например, цена 
круглой пилы — от 400 евро и выше, 
а на станках первого и второго ряда 
их нужно около 20-30. Испортить 
пилы можно практически за не-
сколько секунд в результате некаче-
ственной мойки или заточки.

ДЕРЕВООБРАБОТКА
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ком дорого, мы предлагаем вари-
ант с использованием восстанов-
ленных станков. Мы дополняем их 
необходимым оборудованием и си-
стемами механизации, в результате 
заказчик получает линию, которая 
полностью соответствует его тре-
бованиям по производительности 
и качеству, при этом она доступнее 
по стоимости, чем зарубежные ана-
логи», — пояснил создатель ООО 
«Меркурий» (бренд Cronver) Михаил 
Коханов.

Главная движущая сила окороч-
ного станка — ротор, на котором за-
креплены основные инструменты 
(коросниматели или фрезы), снима-
ющие кору с бревна. Именно от его 
состояния зависит эффективность 
работы всего устройства и даже 
целой линии. А ремонт этой дета-
ли обходится дороже, чем покуп-
ка б/у станка. Поэтому, приобретая 
оборудование, специалисты Cronver 
очень тщательно оценивают именно 
состояние ротора. Всё остальное: 
ножи, пружины, подшипники, ко-
росниматели, стойки, — без проблем 
подвергается ремонту или замене.

Для другого клиента из Ирана 
компания также выполняет меха-
низацию на базе окорочных стан-
ков. Но установка этого обору-
дования — первый шаг на пути 
к открытию завода по производству 
древесной щепы. Новое предприя-
тие мощностью до 1000 тонн щепы 

в месяц будет запущено в Вологод-
ской области, и все инжиниринго-
вые задачи возложены на команду 
Cronver. Отгружать готовую про-
дукцию будут на бумажную фабри-
ку в Иране.

Ещё один пример успешного со-
трудничества российской компа-
нии с ближневосточными партнё-
рами — модернизация комплекса 
оборудования лесопильного заво-
да, который приобрела египетская 
компания, чтобы запустить новое 
производство в Ярославской об-
ласти. Специалисты Cronver допол-
нили лесопильную линию Krafter 
околостаночной механизацией соб-
ственного производства.

Кировское предприятие пол-
ностью сконцентрировано на вы-
полнении задач, поставленных 
заказчиками с Ближнего Восто-
ка, но не забывают и о своих зем-
ляках, которые не меньше, чем за-
рубежные компании, нуждаются 
в современных автоматизирован-
ных решениях. Здесь речь тоже 
идёт о Востоке, но уже о Дальнем: 
Cronver разрабатывает систему ме-
ханизации линии окорки для заво-
да в Амурской области, комплекс-
ную автоматизированную линию 
по производству дров для пред-
приятия в Петропавловске-Камчат-
ском и готовит комплексное реше-
ние завода под ключ для клиента 
из Костромской области.

Работу с иранскими компаниями 
специалисты Cronver начали около 
полугода назад. Первый запрос ка-
сался поставки линии окорки брев-
на. Заказчик из ближневосточной 
республики планирует очищать 
от коры тонкомерную древесину 
и отправлять на родину, где око-
рённые брёвна будут использовать 
как распорные крепи в выработках 
на рудных шахтах. Предваритель-
но компания оценивает ежемесяч-
ную потребность в такой продукции 
в объёме 6 тыс. кубов. Предприя-
тие планируется разместить в Та-
тарстане, промышленную площад-
ку иранский инвестор уже получил. 
В перспективе он рассчитывает 
разместить там лесопильный завод. 
В качестве поставщика оборудова-
ния также рассматривается киров-
ская компания.

«В этом случае заказчик пол-
ностью доверился нам в вопросе 
подбора как окорочной линии, так 
и лесопильной. Поскольку сегод-
ня с учётом санкционных ограниче-
ний импортное оборудование для 
окорки брёвен либо невозможно 
купить, либо это будет стоит слиш-

АВТОМАТИЗАЦИЯ ЛЕСОПЕРЕРАБОТКИ — ВОСТОЧНЫЙ ВЕКТОР
Зарубежные компании готовы работать с Россией и вкладывать деньги в интересные инвестиционные проекты. 
Так было до санкций, так остаётся и сегодня. Изменился только вектор: если раньше денежный поток шёл в ос-
новном со стороны Европы, то теперь ветер инвестиций активнее дует с Востока. Это ощутили на себе российские 
производители оборудования, к которым зарубежные компании обращаются, чтобы решить вопрос с оснащени-
ем новых производственных мощностей. Кировское предприятие, работающее под брендом Cronver, подхватило 
этот тренд и взяло на себя поставку станков и систем автоматизации для инвесторов из Ирана и Египта.

ДЕРЕВООБРАБОТКА
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(НЛАРИ), так и цифры, представ-
ленные Ассоциацией мебельной 
и деревообрабатывающей про-
мышленности России (АМДПР).

Так, в сентябре 2023 года про-
изводство древесностружечных 
плит по отношению к сентябрю 
2022 года выросло на 19%. Этот 
показатель (равный 1042 усл. м3) 
стал самым высоким за сентябрь 
с 2019 года.

То, что это не было разовым 
всплеском, подтверждают цифры 
за все девять месяцев 2023 года — 

рост составил 12%. Положитель-
ная динамика наблюдалась пять 
месяцев подряд, и это после 10 
месяцев сокращения (с мая 2022 
по февраль 2023). 

Как отметил генеральный ди-
ректор АМДПР Тимур Иртуга-
нов в своём интервью для кон-
салтинговой компании Strategy 
Partners (АО «СПГ»), изготовители 
ДСП смогли быстрее всего встать 
на ноги и повысить показатели 
потому, что они исторически всег-
да были больше привязаны к вну-

НАИМЕНЕЕ 
ПОСТРАДАВШАЯ НИША
Поговорим детальнее о каждом 

направлении. В 2023 году рынок 
древесностружечных плит пока-
зал себя одним из лучших по ско-
рости восстановления и устой-
чивости во всём ЛПК. Более того, 
ДСП и ОСП как продукты оказа-
лись самыми перспективными 
среди древесных плит всех типов. 
Это подтверждает как статисти-
ка от Национального лесного 
агентства развития и инвестиций 

СОСТОЯНИЕ ПЛИТНОГО РЫНКА: 
ЗАВИСИМОСТЬ ОТ ВНЕШНИХ 
ОБСТОЯТЕЛЬСТВ

В 2023 году деревообработчики смогли сделать невозможное —  встать на ноги после болезненного падения. 
Рынок ДСП в 2023 году вырос на 15%, ДВП — в сентябре 2023 увеличилось на 33% в сравнении с тем же 
периодом прошлого года. Даже в сегменте фанеры зафиксировали рост производства пятый месяц подряд. 
Однако все эти достижения могут оказаться тщетными из-за абсолютно, казалось бы, сторонних факторов, 
среди которых антидемпинговое расследование в отношении химсырья из КНР, отказ от партнёрства 
турецких банков и негативные прогнозы для рынка ипотечного кредитования. Поэтому о надвигающихся 
и потенциальных угрозах для ЛПК эксперты стали говорить ещё с осени 2023 года, для того чтобы плитные 
предприятия смогли выработать запасные планы действий.

ПРОИЗВОДСТВО

Текст: Мария Бобова 
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треннему рынку и большую часть 
продукции реализовывали имен-
но внутри страны. Экспорт осу-
ществлялся лишь в страны СНГ, 
как происходит и сегодня: в Ка-
захстан (44% на 2023 год), Узбе-
кистан (28%) и Беларусь (9%). При 
этом, по данным НЛАРИ, опубли-
кованным в отчёте «Рынок дре-
весных плит: результат санкций 
и краткосрочный прогноз», лишь 
31% экспорта приходится на ла-
минированные плиты, а 69% — 
на не облагороженную продук-
цию. Остальное остаётся в стране. 

«Всё сложилось благодаря 
привязке к внутреннему рынку, 
где драйверами для плиточни-
ков выступили два основных на-
правления, которые практиче-
ски не снизили оборотов в 2022 
по отношению к 2021 году. Это ме-
бельная и строительная отрас-
ли», — отметил в видеоинтервью 
на официальном YouTube-канале 
Strategy Partners Тимур Иртуганов. 

Позже на другом мероприятии 
эксперт добавил, что это плитное 
направление является профи-
цитным, даже несмотря на сезон-
ные коллизии, возникающие в те-
чение месяца-двух. Тем более что 
и в мебельной отрасли всё же су-
ществует некоторая сезонность 
спроса на продукцию. 

«Пока мебель вытягивает это 
направление и является драй-
вером прироста плитного про-
изводства. Нам нужно актив-
ным образом поддержать этот 
тренд, и мы будем обращать-
ся в Совет Федерации, чтобы 
ещё больше защитить мебель-
ную отрасль. Плиты, безусловно, 
за собой снижают себестоимость 
и начинают по чуть-чуть вытяги-
вать «механичку» [направление 
механической обработки древе-
сины, — прим. ред.]», — подчер-
кнул на IV Всероссийской конфе-
ренции производителей мебели 
на «Мебель-2023» замминистра 
промышленности и торговли Олег 
Бочаров. 

КАК МЕБЕЛЬ 
«ВЫТЯНУЛА» РЫНОК ДСП?
Долгое время к мебельной от-

расли обращались по остаточному 
принципу. По словам представи-
телей АМДПР, такое впечатление 
создавалось из-за того, что ме-
бельщики не проявляли инициа-
тивы: не называли проблемы ин-
дустрии, мало использовали меры 
господдержки, из-за чего каза-
лось, что мебельное направле-
ние в них не нуждается. Усложняла 
ситуацию неконкретная стати-
стика, которая получалась из-за 
значительной доли теневых про-
изводств. Невозможно было под-
считать, скольким мебельщикам 
реально нужна помощь.

Однако именно в кризис мебель-
щики активизировались: профсо-
общество начало, с одной сторо-
ны, говорить о своих потребностях, 
а с другой — активно использовать 
все возможности, чтобы удержать 
и даже повысить уровень и объё- 
мы своих производств. В совокуп-
ности всё это позволило мебель-
ному направлению громче обыч-
ного заявить о себе.

«Прирост в сентябре 2023 года 
составил 49% к сентябрю 2022 
года. С марта 2022 объёмы выпу-
ска мебели в натуральном выра-
жении опережают аналогичные 
показатели предыдущих лет. Это 
показывает потенциал нашего ме-
бельного производства в России 
и, конечно, говорит о необходимо-
сти расширения рынков», — пред-
ставил цифры в своей презента-
ции на ноябрьской конференции 
Тимур Иртуганов.

Чуть позже, в конце декабря 
2023 года, Ассоциация уточни-
ла эти показатели. Выпуск ме-
бели в натуральном выражении 
увеличился на 33% год к году, до  
66,7 млн единиц, а в денежном — 
на 23%, до 438 млрд рублей. Таких 
результатов отрасль не достигала 
как минимум с 2005 года. 

Генеральный директор «Пер-
вой мебельной фабрики» и прези-

ПРОИЗВОДСТВО

«Мы видим, что российские де-
ревообрабатывающие пред-
приятия, которые планировали 
инвестиции, в том числе в экологи-
ческое оборудование, и даже при-
останавливали свои проекты 
в 2022 году, более оптимистично 
смотрят в 2024 г., начинают реа-
лизацию проектов. Доступ к фи-
нансовой поддержке нацпроек-
та России «Экология» программы 
«Чистый воздух» также, несомнен-
но, стимулируют предприятия об-
новлять парк газоочистного обо-
рудования. И мы уже поставляли 
АБХУ в рамках такой програм-
мы. Ожидаем, что в ближайшей 
перспективе спрос на экологиче-
ское оборудование будет расти. 
В наших планах – полностью 
удовлетворять потребность пред-
приятий ЛПК России в абсорбци-
онно-биохимических газоочист-
ных установках».

Александр Галибус ,
ведущий инженер 

ООО «Газоочистка инжиниринг»
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профильных изданий, такие меры 
последовали после того, как по-
явился разрыв цен между пер-
вичным и вторичным жильём, 
который к октябрю 2023 года до-
стигал 42%.

Финансовые аналитики считают, 
что от этого пострадают не толь-
ко заёмщики, но и банки — рынок 
ипотечного кредитования может 
стагнировать. Это в свою очередь 
негативно скажется на производ-
стве и продаже мебели, а значит, и 
выпуске ДСП.

Политика Беларуси на этом 
рынке может также усложнить по-
ложение отечественных дерево-
обработчиков. Белорусские про-
мышленники не только усилили 
экспорт местной мебели в Рос-
сию, но и переходят на активное 
использование и продажу соб-
ственного плитного сырья. То есть 
потребление российского (экс-
портного) ДСП снижается, зато 
в России появляется всё больше 
плит из РБ — между странами на-
чинается конкуренция в этом на-
правлении.

Как уточняет НЛАРИ, Совмин 
Беларуси разработал Постанов-
ление номер 300 от 10 мая 2023 
для защиты внутреннего рынка 
от внешних поставок. Документ 
продлевает лицензирование им-
порта ДСП, ДВП, OSB, отдельных 
видов бумаги и картона, включая 
импорт из стран ЕАЭС.

ДВП: БЛИЗКО 
К СТАБИЛИЗАЦИИ  
В отношении рынка древес-

новолокнистых плит экспер-
ты НЛАРИ в своём исследовании 
применили фразу «положитель-
ная динамика», так как изначаль-
но он пострадал сильнее ниши 
производства ДСП (ОСП). По ито-
гам 2022 года объёмы выпуска 
ДВП в целом по России упали на 
12%, хотя в 2021 году рост сегмен-
та был внушительным и составил 
15%. Снижение оказалось не столь 
радикальным, как в период пан-

к подорожавшим импортным ком-
плектующим (многие из которых 
возят при помощи параллельно-
го импорта) это стало неизбежно 
повышать и стоимость конечно-
го продукта. Сначала в июле 2023 
свои прогнозы о подорожании 
мебели на 3-5% предложил ген-
директор ООО «Шоссейная 40» 
(бренд Mr.Doors) Сергей Шихов. 
Осенью о том же объявил исполни-
тельный директор ООО ПК «Анг-
стрем» Вадим Чернушкин, отметив, 
что затраты на производство ме-
бели в стране по итогам 2023 года 
вырастут на 17–20%. В начале 2024 
года к причинам роста цен стали 
добавлять увеличение стоимо-
сти электроэнергии и скачки курса 
рубля. Повышение цен неизбежно 
понизит обороты мебельщиков. 

Под угрозой сейчас оказал-
ся и второй драйвер мебельной 
(а значит, и плитной) отрасли — 
строительство. В конце 2023 года 
вступило в силу постановление 
правительства России об измене-
ниях в льготной ипотеке (новость 
появилась на сайте сервиса «Дом-
клик»). Некоторые банки скоррек-
тировали условия льготного ипо-
течного кредитования. По данным 

дент АМДПР Александр Шестаков 
связал это с высокими объёмами 
строительства, а также с активно-
стью со стороны госсегмента, ко-
торый стал чаще и большими объ-
ёмами заказывать мебель. 

Партнёр сервиса по организа-
ции торгового пространства «Про.
Сторы» Ирина Болотова выска-
зала свою позицию для Forbes 
Russia. По её мнению, на актив-
ность мебельного рынка повлияло 
и то, что с весны 2022 года, после 
радикального сокращения импор-
та мебели, отечественные игро-
ки модернизировали ассортимент 
и подходы к розничным торговым 
точкам, а также значительно рас-
ширили сеть реализации.

ЧТО МОЖЕТ ПОШАТНУТЬ 
ЭТУ ПОДОТРАСЛЬ? 
К сожалению, уже появились 

звоночки, из-за которых не полу-
чается дать однозначно позитив-
ного прогноза. Да, направление 
стабильно растёт, но есть веро-
ятность, что в 2024 может стать 
труднее. 

На фоне роста производства 
мебели неизбежно выросла сто-
имость самой плиты. В довесок 

ПРОИЗВОДСТВО
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ПРОИЗВОДСТВО

демии, но восстановление тем 
не менее происходило медленнее. 

Ситуация стала улучшаться 
лишь после 13 месяцев сокраще-
ния — показатели стали стабильно 
возрастать четыре месяца подряд, 
достигнув к сентябрю 2023 года 
66 млн усл. м2 (самые высокие зна-
чения за этот месяц с 2019 года).

Как в случае с ДСП, просад-
ки в нише древесноволокнистых 
плит не произошло потому, что 
основной объём этой продукции 
также потребляли внутри стра-
ны. Экспорт был, но опять-таки 
ограничивался странами бывшего 
СССР, в основном в Центральной 
Азии: Узбекистаном (45%), Казах-
станом (18%) и Азербайджаном 
(8%). К тому же ДВП в необрабо-
танном виде представляют собой 
продукцию с коротким плечом 
поставки.

Сложности возникают уже с ма-
териалом, переработанным в ко-
нечный продукт: ламинат, стено-
вые панели, профилированные 
изделия. Такие изделия требу-
ют дополнительных компонентов 
и комплектующих для усиления их 
рабочих характеристик, а с учётом 
высокой инфляции это увеличива-
ет затраты и повышает цены на ко-
нечный продукт. Хотя специали-
сты НЛАРИ отмечают, что с этими 
новыми видами покрытия и сред-
ствами имитации связан потенци-
ал роста потребления ДВП.

Но, если снова вернуться к экс-
порту, то, как и в случае с ДСП, 
стоит обратить внимание, что ДВП 
поставлялся в Казахстан и дру-
гие страны Центральной Азии. 
А в октябре 2023 года на время 
остановились транзитная транс-
портировка некоторых товаров 
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ПРЕСС-СЛУЖБА 
ООО «СВЕЗА-ЛЕС»

«Несмотря на то, что к концу 
2023 года ситуация в отрас-
ли стабилизировалась и лесо-
промышленный комплекс про-
демонстрировал некоторую 
позитивную динамику показа-
телей, обстановка всё ещё оста-
ётся непростой, а для возврата 
на прежние позиции участникам 
ЛПК потребуется больше време-
ни. Так, на ближайшую перспек-
тиву мы поставили перед собой 
цель расширить возможности 
выхода на новые рынки сбыта 
и поддержать конкурентные ус-
ловия для покупателей. Также 
продолжится работа по модер-
низации, цифровизации, ав-
томатизации оборудования 
и улучшению условий труда со-
трудников компании».
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ния после 2024 года, в том числе 
для Северо-Запада, облегчить 
и ускорить привлечение крупных 
грузоперевозчиков для работы 
по маршрутам, проходящих через 
порты СЗФО. Также необходимо 
разрабатывать новые финансовые 
маршруты, инфраструктурные фи-
нансовые решения для осущест-
вления международных взаимо-
расчётов», — дали комментарий  
в пресс-службе ООО «Свеза-Лес». 

ФИНАНСОВЫЕ 
ИНСТРУМЕНТЫ И ВРЕМЯ 
ДЛЯ ОТЛАДКИ ЭКСПОРТА 
Именно из-за невероятной при-

вязки к международным рын-
кам фанера оказалась самой по-
страдавшей отраслью: с февраля 
2022 опустившись в своих пока-
зателях до рекордного миниму-
ма. «Фактически коснулась дна», — 
так комментируют это некоторые 
эксперты. Как отметило в своём 
исследовании НЛАРИ, российские 
производители «смогли создать 
экосистему продаж фанеры высо-
кого качества в западных странах, 
заняв самые дорогие и специали-
зированные ниши рынки». 

Объём изготовления фанеры за 
9 месяцев 2023 года упал на 27,3% 
по сравнению с показателями 
за три квартала 2021 года. В 2023 
году «оттолкнуться от дна» всё-
таки немного получилось. По дан-
ным, представленным АМДПР 
на Всероссийской конференции 
производителей мебели, в сентя-
бре 2023 производство выросло 
на 24% по отношению к сентябрю 
2022. Положительная динами-
ка стала проявляться пятый месяц 
подряд после более чем года па-
дения. Во многом за счёт того, что 
производители стали пробовать 
выходить на другие рынки. 

«Отдельные перспективные на-
правления, такие как страны Вос-
точной Азии, мы планомерно раз-
виваем уже несколько лет. За 
это время мы смогли изучить эти 
рынки и каналы поставок на них, 

мии, эксперты вновь подняли во-
прос о повышении допустимо-
го тоннажа при транспортировке 
плитной продукции. С повышени-
ем пошлин и стоимости перевозки 
в целом это поможет значительно 
снизить расходы. 

«Мы подсчитали, что если дой-
дём с 50 до 55 тонн, не изменяя 
нагрузку на ось, то сможем воз-
ить больше. При этом грузови-
ков будет ездить меньше, а значит, 
снизится нагрузка на дорожное 
полотно. У нас же затраты на пере-
возку сократятся на 25–30 %. Про-
сим повторно рассмотреть этот 
вопрос», — высказал предложение 
на том же мероприятии на про-
фильном собрании в Москве пред-
седатель совета директоров ООО 
УК «ЮПГ» Игорь Беккер. 

С большинством пунктов со-
гласны и те игроки рынка, которые 
не присутствовали на конференции. 

«Чтобы восстановить докризис-
ные объёмы производства и экс-
порта продукции, российским ле-
сопромышленникам необходимы 
время и дальнейшая поддержка 
государства. Например, следует 
сохранить размер транспортных 
субсидий до момента нормализа-
ции логистических затрат, прод-
лить программу субсидирова-

(в частности плит) через Казахстан. 
Один лишь этот фактор показал 
многим уязвимость транзитного 
маршрута до Узбекистана, Кирги-
зии, Туркменистана и Таджикиста-
на. Особенно болезненно это ска-
залось на самой пострадавшей 
подотрасли отечественного ЛПК. 

СПАСЕНИЕ РЫНКА 
ФАНЕРЫ: ЛОГИСТИКА
«По логистике у нас есть регуляр-

ные проблемы с транзитом через 
Казахстан. Мы абсолютно чётко по-
нимаем, что РК ставит в приоритет 
свои внутренние экспортные пе-
ревозки, причём возникающие ци-
клично. При этих пиках мы просто 
не можем проехать через эту тер-
риторию. Сами мы с этим не раз-
берёмся, поэтому просим прави-
тельство на своём уровне решить 
эту проблему. Вторая трудность — 
дефицит грузовых автомобилей. 
В качестве ещё одного решения 
мы видим снижение на 50% ути-
лизационного сбора на грузови-
ки», — сказал на IV Всероссийской 
конференции производителей ме-
бели гендиректор ООО «Кронош-
пан ГМХ» Ардашер Курбаншо. 

Как и в начале 2022 года, когда 
отрасль отходила от дефицита 
продуктов ЛПК в период панде-

ПРОИЗВОДСТВО
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что позволяет нам относитель-
но безболезненно перестраивать 
работу. После февраля 2022 года 
наша компания продолжила от-
грузки заинтересованным потре-
бителям в странах, не затронутых 
ограничениями, — это СНГ, Азия, 
Африка и Латинская Америка», — 
поделились информацией в пресс-
службе ООО «Свеза-Лес».

Хотя в масштабах всего фанер-
ного рынка к некоторым направ-
лениям всё же есть претензии. 

«В Турции у нас есть проблема 
с повышением пошлины. Просим, 
чтобы российско-турецкая комис-
сия поработала с этим. В Индии всё 
ещё возникают трудности с серти-
фикацией, а именно с тем, что ин-
дийское бюро BIS ввело там новый 
стандарт. Просим инициировать 
обсуждение с индийской сторо-
ной этого вопроса, чтобы админи-

стративно снять это ограничение. 
Мы только начали там работать, 
только стали там раскачиваться», — 
подчеркнул Игорь Беккер.

От себя добавим, что к концу 
2023 года возникла ещё одна 
трудность в общении с Турци-
ей. Как 17 января сообщил «Ком-
мерсантЪ», турецкие банки по-
всеместно стали отказываться 
от партнёрства и работы с рос-
сийскими из-за боязни попасть 
под санкции. Поэтому предло-
жение компании «Свеза» насчёт 
разработки решений для осу-
ществления международных вза-
иморасчётов стало ещё актуаль-
нее. Тем более что Турция может 
стать неплохим потребителем 
российской фанеры. Всего за два 
года, по данным НЛАРИ, объём 
поставок этого материала в Тур-
цию вырос почти в три раза. 

ре
кл
ам

а

ДЛЯ СПРАВКИ

Гендиректор ООО «Кронош-
пан ГМХ» Ардашер Курбан-
шо также затронул вопрос 
снижения объёмов заготовки 
древесины. В качестве при-
чин он назвал отсутствие ак-
туальной лесоустроительной 
документации и удорожание 
стоимости лесозаготовки. Ре-
шение эксперт видит в отмене 
Постановления Правитель-
ства РФ от 10.04.2023 N° 578 
и пересмотре и обновлении 
профильной документации.
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были направлены на развитие, а не 
на компенсацию понесённых по-
терь», — подчеркнул на конферен-
ции выставки «Мебель-2023» Олег 
Бочаров. 

Согласно исследованиям, сей-
час более-менее устойчивым экс-
портным рынком для наших про-
изводителей фанеры является 
Египет — часть поставок идёт 
на строительство АЭС «Эль-Дабаа». 
Но эксперты уточняют, что концен-
трироваться только на этой стране 
не выйдет — местный рынок страда-
ет от дефицита торгового баланса 
и недостатка платёжеспособности.

«У нас существенные трудно-
сти, но так ведь было не всегда. За 
последние 30 лет мы были лиде-
рами роста в производстве среди 
всего ЛПК. Мы раскачали Евро-
пу, сделали огромный рывок, и нас 
остановили только те обстоятель-
ства, которые произошли. Я ни 
грамма не сомневаюсь, что другой 
мир для нас огромен. Просто нам 
нужно немного времени и под-
держка от государства, чтобы мы 
смогли стабильно продавать нашу 
продукцию на новые рынки», — ре-
зюмировал тему Игорь Беккер.

Китай тоже потребляет опреде-
лённую долю продукции, но эта 
страна скорее конкурент россий-
ским фанерщикам из-за более низ-
кой цены их материала. При этом 
Китай всё ещё выступает хабом 
в Европу и Америку, куда, пусть 
в меньшем объёме, но всё же по-
ставляют российскую берёзовую 
фанеру. Так, по данным портала 
«Леспром», её экспорт из России 
в США в ноябре 2023 подскочил на 
95% в годовом исчислении. Поэ-
тому отработать стабильную и на-
дёжную логистику с КНР очень 
важно.

«Мы с вами в Китае впервые убе-
дились, что коллеги готовы кон-
структивно с нами взаимодей-
ствовать, и наша иллюзия, что 
северо-запад Китая — наиболее 
близкий к нам и это некий потенци-
альный рынок, была развеяна. Да, 
никакой железной дорогой мы не 
компенсируем глубоководный порт. 
И всё, что связано с ростом упаков-
ки, в Китае сконцентрировано на 
Юго-Востоке. Поэтому здесь нам 
нужно, чтобы те отложенные инве-
стиции, которые сейчас будут про-
изведены среди прочего в Китае, 

ПРОИЗВОДСТВО

По данным Минстроя, 
по итогам 2023 года в России 

введено 

пришлось на индивидуальное 
жильё

жилья, ещё

110
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МЛН М2 

МЛН М2 
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Вероятно, отчасти поэтому пока 
не слышно новостей о создании 
новых мощностей по производ-
ству ДСП. Вопрос о предпосылках 
к созданию новых предприятий 
партнёр практики «ЛПК» Strategy 
Partners Павел Билибин задавал 
Тимуру Иртуганову.

«Бренд Kastamonu должен был 
открыть вторую очередь произ-
водства мебельных плит. Соб-
ственно, это основное событие 
в направлении, которого мы очень 
ждём. Остальные проекты связа-
ны в основном с выходом на пол-
ную мощность уже имеющихся 
производств», — ответил на вопрос 
гендиректор АМДПР.

Павел Билибин в том же интер-
вью уточнил у спикера, не тор-
мозит ли ввод новых мощностей 
Kastamonu то, что турецкой ком-
пании в России требуется постав-
ка оборудования из Европы, из-за 
чего её расценивают как подсанк-
ционную.

«Во избежание осложнений как 
раз поставка оборудования была 
отложена», — подтвердил Тимур 
Иртуганов.

Заметим, что другой эксперт 
из Strategy Partners, Константин 
Агапов высказал мнение «Ведо-
мостям» о том, что с ростом цен 

Спикер также высказался 
в адрес российских химиков, кото-
рые пытаются начать антидемпин-
говое расследование в отношении 
китайских производителей диок-
сида титана. 

«Вспоминается «Еврохим», ко-
торый так же делал в отношении 
меламина. Только «Еврохим» вы-
пускает продукт, который можно 
использовать в производстве. 
А наши коллеги из Крыма не про-
изводят продукт ни нужного ка-
чества, ни в нужном количестве. 
Мы бы рады были потреблять их 
продукт, но он не соответствует 
нашим требованиям. Если ситуа-
цию не исправить, то при введении 
дополнительных пошлин на диок-
сид титана производства КНР зна-
чительно увеличится стоимость 
бумаги-основы и в конце концов 
мебели», — добавил Ардашер Кур-
баншо. 

А ЧТО С ОБОРУДОВАНИЕМ?
Сложности с покупкой и достав-

кой европейского оборудования 
также могут привести к удорожа-
нию плиты, за которой последует 
рост цен на мебель (из-за чего по-
следнюю станут меньше покупать, 
что приведёт к снижению объёмов 
производства плиты). 

ЕЩЁ ОДНА СЛОЖНОСТЬ —
ХИМСЫРЬЁ 
Этот момент как раз затрагива-

ет все подотрасли отечественно-
го ЛПК. 

«В период с мая по июнь цена 
фенола на внутреннем рынке не-
объяснимо выросла на 95% и оста-
ётся на высоком уровне без види-
мых причин. Более того, начиная 
с сентября 2023 года стоимость 
этого компонента в России вы-
росла ещё на 28%, и, по прогно-
зам участников рынка, ожидает-
ся дальнейший рост цены. При 
этом, по неофициальной информа-
ции, цены на фенол на внутреннем 
рынке сейчас выше, чем при экс-
портных поставках. Это совсем не-
понятно», — заметил Игорь Беккер. 

Коллегу поддержал Ардашер 
Курбаншо, озвучив данные по кар-
бамиду, метанолу и меламину. 

«Российские производители 
химии исходят из мировых коти-
ровок, полностью ориентируют-
ся на экспортные цены. Я на слай-
де привёл данные по поводу того, 
как рассчитывается себестоимость 
на метанол, карбамид, меламин. 
Нам бы так жить. Я хочу просто 
понять, существуют ли термины 
«внутренние цены» и «экспортные 
цены». Я понимаю, что экспорт-
ные цены могут быть любыми, чем 
больше, тем лучше. Но когда про-
изводители плит и мебели работа-
ют, то исходят из расчёта себесто-
имости продукции от сырья и плюс 
прибыль. Если бы мы считали цену 
своих товаров так же, как наши 
коллеги-химики, мы были бы са-
мыми счастливыми людьми. Пото-
му что иногда цена на ОСП в США 
достигает 1400-1800 долларов 
за куб. У нас она в среднем около 
200. Я прошу, чтобы нас услыша-
ли: не могут химики на внутрен-
нем рынке вести себя так же, как на 
экспортных рынках! Если это пра-
вило, что существует внутренний 
рынок, то он должен распростра-
няться на всех», — подчеркнул ген-
директор ООО «Кроношпан ГМХ». 
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ства плиты. Но в отличие от ме-
бельного сегмента разница в ка-
честве, по мнению экспертов, пока 
есть. При реализации новых се-
рьёзных дорогостоящих инвест-
проектов предпочтение всё же 
пока отдаётся европейскому обо-
рудованию», — прокомментировал 
ситуацию Тимур Иртуганов.

Впрочем, это не привело к па-
дению станочного парка на пред-
приятиях ЛПК в целом. 

«Несмотря на изменение гео-
политической ситуации и вре-
менное снижение объёмов произ-
водства плитной продукции (ДСП, 
фанеры, МДФ, ОСП), в сегментах 
более узкопрофильного оборудо-
вания (например, газоочистного) 
спрос на предприятиях ЛПК Рос-
сии остаётся довольно стабиль-
ным. Основной причиной, на наш 
взгляд, является ужесточение эко-
логических требований. В резуль-
тате потребность в газоочистном 
оборудовании, позволяющем зна-
чительно снижать выбросы в ат-
мосферу паро-, газообразных ве-
ществ II-III классов опасности 
(таких, как фенол, формальдегид, 
метанол, аммиак и др.) увеличива-
ется. К данному виду оборудова-
ния относятся производимые нами 
абсорбционно-биохимические 
установки (АБХУ).

Если оценивать динамику спро-
са на АБХУ за последние пять лет, 
то можно отметить его резкое па-
дение в годы эпидемии коронави-
руса, а затем в 2021–2023 гг. пол-
ное восстановление как за счёт 
вновь вводимых в эксплуатацию 
производств и технологий (на-
пример, импрегнирование), так 
и за счёт действующих предпри-
ятий, обновляющих свой техноло-
гический парк. 

Критерием, как правило, явля-
ется соблюдение требований эко-
логического и санитарного зако-
нодательства РФ», — поделился 
данными ведущий инженер ООО 
«Газоочистка инжиниринг» Алек-
сандр Галибус.

на мебель увеличивается спрос на 
плиты, но производители сократи-
ли мощности своих производств.

«Дополнительное давление на 
цены оказывают выпавшие объё-
мы производства на заводе «Экс-
траверт» в Великом Новгоро-
де (бывший завод ИКЕА). Запуск 
новой площадки «Кроношпан» 
в Калуге позволит смягчить буду-
щие сезонные колебания», — цити-
руют «Ведомости» г-на Агапова.

То есть назревает один вывод — 
постепенный переход на китай-
ские решения. Только отважатся 
ли на это плиточники после столь-
ких лет работы на европейском 
оборудовании? 

На этот вопрос Тимур Иртуга-
нов ответил довольно позитивно, 
но реалистично.

«Рано или поздно отважатся, 
безусловно. На рынке оборудова-
ния для мебели это уже произо-
шло. Переориентация в принци-
пе шла все последние годы, но это 
было в первую очередь связано 
со стоимостью агрегатов. Отмечу, 
что качество и уровень китайских 
мебельных станков выросли неве-
роятно (за последние 10 лет), и для 
производителей мебели в сегмен-
тах «эконом» и «эконом плюс» раз-
ница между оборудованием из Ев-
ропы и КНР практически не видна. 
Думаю, то же будет происходить 
с оборудованием для производ-

За три квартала 2023 года 
объём инвестиций в российскую 

деревообработку (производство 
пиломатериалов, фанеры и плит) 

снизился на 

(9 мес. 2022 г.: 56,7 млрд руб.). 
Это минимальный показатель 

с 2014 г.
По итогам января — сентября 

2023 г. доля деревообработки 
в общем объёме инвестиций 

в российский ЛПК (кроме лесного 
хозяйства) составила

и достиг 

За предыдущие 10 лет этот 
показатель составлял в среднем 

22,4
МЛРД РУБ.

60,5 %

18 %

40 %



«Лесной комплекс» N° 1 (65) январь-февраль 2024 г.www.forestcomplex.ru 51

ПРОИЗВОДСТВО

ре
кл
ам

а



«Лесной комплекс» N° 1 (65) январь-февраль 2024 г. www.forestcomplex.ru52

ТРУДНОСТИ ПЕРЕВОДА

пеллет покупатели платили 113 
долларов США, а в ноябре-дека-
бре — уже 110.

Статистика, как всегда, запазды-
вает, но аналитики предполагают, 
что по итогам 2023 года объём про-
изводства пеллет в России соста-
вит около 1,9 млн тонн (на 0,7 млн 
тонн меньше, чем в 2022), а экспорт 
не превысит 950 тыс. тонн. Таким 
образом, половина произведённых 
древесных гранул осталась в стра-
не. Однако в агентстве предпола-
гают, что этот объём не был потреб- 
лён полностью.

Глава Союза участников пел-
летного рынка подчеркнул, что 
стратегической задачей на 2024-

вследствие приостановки дей-
ствия сертификатов FSC, выдан-
ных российским компаниям.

На конец прошлого года практи-
чески безальтернативным рынком 
сбыта пеллет оставалась Южная 
Корея. Актуальными данными по-
делились специалисты аналити-
ческого агентства WhatWood: в пе-
риод с января по ноябрь 2023 года 
на южнокорейский рынок было 
отправлено свыше 800 тыс. тонн 
древесных гранул — на 65% боль-
ше, чем в 2022. В то же время на-
блюдалось снижение цен на эту 
продукцию. Так, на базисе CFR 
(Пусан, Кунсан, Кванъян, Инчхон) 
в октябре за тонну российских 

По данным Союза участников 
пеллетного рынка, представлен-
ным в ходе конференции «Энер-
гия из биомассы» в рамках вы-
ставки Woodex 2023, внешние 
рынки не выглядят перспектив-
ными с точки зрения сбыта топ- 
ливных пеллет и брикетов. В до-
кладе директора отраслевого 
объединения Андрея Тихомиро-
ва прозвучало, что европейские 
рынки в 2024 году останутся за-
крытыми для легальных поставок 
из РФ, экспорт в Китай невозмо-
жен из-за законодательства, за-
прещающего ввоз любых видов 
отходов на территорию стра-
ны, а поставки в Японию закрыты 

Текст: Мария Кармакова

Российский экспорт древесных топливных гранул и брикетов продолжает снижаться. На этом фоне всё 
более актуальной выглядит задача по развитию внутреннего рынка потребления этих видов продукции. 
Соответствующее поручение глава государства сформулировал ещё в начале прошлого года, однако 
во многих регионах даже выделение федерального финансирования не помогло продвинуть планы 
по переводу муниципальных котельных на древесное топливо дальше идеи.

Ф
о

то
: p

vp
ro

d
u

ct
io

n
sa

 н
а 

F
re

ep
ik

БИОЭНЕРГЕТИКА



«Лесной комплекс» N° 1 (65) январь-февраль 2024 г.www.forestcomplex.ru 53

2025 годы является развитие 
внутреннего рынка. Не менее 
50% объёма производимых пел-
лет и брикетов должны быть реа- 
лизованы внутри РФ, убеждён 
Андрей Тихомиров. Вопрос в том, 
как этого добиться?

«И ДАРОМ НЕ НАДЬ, 
И С ДЕНЬГАМИ НЕ НАДЬ»
Правительство делает став-

ку на перевод муниципальных 
котельных, работающих на угле 
и мазуте, на древесное биотопли-
во. Естественно, такая модерни-
зация требует вложений, и госу-
дарство готово взять финансовую 
нагрузку на себя. В прошлом году 
из федерального бюджета 
РФ на эти цели было выделе-
но 15 млрд рублей в виде специ-
альных казначейских кредитов. 
Но только 8 млрд дошли до реги-
онов, остальные средства верну-
лись в бюджет в связи с невостре-
бованностью.

И дело не в том, что условия 
получения этих кредитов были 
слишком сложные. Причина в низ-
кой заинтересованности муни-
ципалитетов в переходе на био-
топливо. Об этом аналитики ИАА 
«Инфобио» говорили ещё в начале 
прошлого года, опираясь на дан-
ные опроса, который команда 
агентства провела среди субъек-
тов РФ, чтобы выяснить, в каких 
территориях есть планы по пере-
воду мазутных и угольных котель-
ных на древесные пеллеты или 
брикеты. Многие участники опро-
са ответили, что интереса к этой 
теме нет.

Активнее всего на поручение 
президента откликнулась Архан-
гельская область, что неудиви-
тельно. В регионе есть крупные 
производители топливных пеллет, 
которые с закрытием экспортных 
рынков столкнулись с проблемой 
сбыта своей продукции. Суммар-
ная мощность предприятий со-
ставляет более 600 тыс. тонн топ- 
ливных гранул в год. 

Полностью потребить этот 
объём на внутреннем рынке, раз-
умеется, не получится, поэтому 
лесопромышленники осваивают 
поставки в Южную Корею и пы-
таются пробить путь в Китай, не-
смотря на действующий запрет 
на ввоз любых видов отходов. 
В частности, председатель коми-
тета Архангельского областного 
Собрания по лесопромышленно-
му комплексу Александр Дятлов 
рассказывал, что производители 
пеллет предложили обсудить ус-
ловия сотрудничества с партнёра-
ми из КНР на заседании постоян-
ной российско-китайской рабочей 
группы по освоению и использо-
ванию лесных ресурсов.

СТРОИТЬ ПРОЩЕ, 
ЧЕМ МОДЕРНИЗИРОВАТЬ?
Будет эта инициатива реали-

зована или нет, пока неизвестно. 
Но очевидно, что развивать по-
требление пеллетной и брикет-
ной продукции внутри страны 
всё равно нужно. Как бы ни скла-
дывались внешнеторговые отно-
шения сегодня, в любой момент 
ситуация может измениться. Со-
бытия последних трёх лет, связан-
ные с пандемией коронавируса 
и введением санкций, подтверди-
ли это. Поэтому почти сразу после 
февральского совещания по во-
просам развития лесопромыш-
ленного комплекса, которое про-
вёл президент России, губернатор 
Архангельской области Алек-
сандр Цыбульский объявил о пла-
нах региона. Во-первых, по запу-
ску производства промышленных 
и бытовых пеллетных котлов, а во-
вторых, по переводу мазутных 
и угольных котельных на древес-
ное биотопливо.

Производство котлов решили 
запустить на базе крупного ле-
сопромышленного холдинга — ГК 
«УЛК». В августе пресс-служба 
компании объявила, что обу-
стройство нового цеха ведёт-
ся на базе Устьянского машино-

строительного завода в Вельске. 
«В скором времени здесь будет 
установлено оборудование для 
производства бытовых и про-
мышленных котлов, а также блоч-
но-модульных котельных мощно-
стью от 15 до 3000 КВт. Первые 
котлы, работающие на биото-
пливе (пеллетах), будут выпуще-
ны компанией уже в этом году», —  
сказано в сообщении. Правда, 
более актуальной информации на 
этот счёт пока нет.

Что до планов по модерниза-
ции котельных, то здесь ожида-
ния тоже не оправдались. Изна-
чально Александр Цыбульский 
заявил, что регион готовит заявку 
на 5 млрд рублей, чтобы начать пе-
реоборудование более 40 котель-
ных в области с мазута, дизельного 
топлива и угля на использование 
пеллет. Однако в дальнейшем вы-
яснилось, что по условиям про-
граммы размер кредита для каж-
дого региона не может превышать 
2 млрд рублей. 

Архангельская область получила 
максимальный объём финансиро-
вания, но вот что интересно: выде-
ленные средства будут направлены 
не на переоборудование уже дей-
ствующих котельных, работающих 
на угле и мазуте, а на строительство 
новых, которые сразу укомплекту-
ют котлами для сжигания пеллет. 
Как пояснил министр ТЭК и ЖКХ 
Архангельской области Дмитрий 
Поташев, 14 пеллетных котельных 
планируется построить в Устьян-
ском округе, три — в Примор-
ском районе, две — в Архангельске 
и одну — в Плесецком округе.

По данным на конец прошло-
го года, в области работают 382 
местных котельных на древесном 
биотопливе (почти 68% от их об-
щего количества). Правда, всего 
восемь используют пеллеты, 
остальные сжигают дрова и не-
переработанные древесные отхо-
ды. Ещё в августе представители 
регионального министерства ТЭК 
и ЖКХ заявили о том, что совмест-

БИОЭНЕРГЕТИКА



«Лесной комплекс» N° 1 (65) январь-февраль 2024 г. www.forestcomplex.ru54

вания кородревесных отходов. 
При сохранении объёмов ле-
сопиления за ближайшие пять 
лет накопится порядка 1,4 млн 
пл. кбм опилок. Невозможность 
их утилизации повлечёт суще-
ственные риски для экологии 
и пожарной безопасности. По-
этому реализация такого про-
екта — один из вариантов реше-
ния проблемы. Сегодня для этого 
выбран Харовский округ, впо-
следствии такая практика может 
быть распространена на все рай-
оны. Благодаря переводу ко-
тельных на экологичное топливо 
также снизится количество вред-
ных выбросов в атмосферу и по-
высится качество и надёжность 
коммунальных услуг для жите-
лей», — отметил управляющий 
директор «Харовсклеспром» 
Дмитрий Орлик.

Проблема утилизации отхо-
дов лесопереработки актуаль-
на и для Красноярского края, 
как и вопросы экологии. Одна-
ко этот регион в числе получа-
телей кредита не числится, здесь 

313 млн рублей решили потра-
тить именно на модернизацию 
котельных. С угля на биотопли-
во уже перевели топливные 
объекты в сёлах Михайловское, 
Кумзеро, Шапша, посёлке Пун-
дуга, на станции Семигород-
няя, в деревнях Бараниха, Соро-
жино и Арзубиха. Обеспечивать 
их древесными брикетами будет 
новый цех, созданный на базе 
ООО «Харовсклеспром» (входит 
в ГК «Вологодские лесопромыш-
ленники»). 

Как сообщает пресс-служба 
предприятия, в технологическую 
цепочку пеллетного цеха вклю-
чили новую линию брикетиро-
вания, что позволяет выпускать 
в зависимости от спроса топлив-
ные гранулы (пеллеты) или бри-
кеты. Первые 2000 тонн бри-
кетов планируется поставить 
на котельные Харовского окру-
га в ближайшие четыре месяца. 
А в год цех будет выпускать более 
9000 тонн такой продукции. 

«Для отрасли по-прежнему 
остро стоит вопрос использо-

но с администрациями муници-
пальных образований изучают 
возможность перевода угольных 
и мазутных котельных на биото-
пливо во всей области. 

Почему было принято решение 
именно о строительстве новых 
объектов, можно только гадать. 
В региональном правительстве 
его не комментируют. Как бы то ни 
было, это не противоречит усло-
виям кредитования, а в результате 
регион сможет увеличить объёмы 
внутреннего потребления пеллет. 
Вот только даже с учётом введе-
ния новых мощностей сжечь все 
производимые в области пеллеты 
в собственных котельных не полу-
чится. Действующие восемь объ-
ектов сжигают около 14 тыс. тонн 
гранул в год, а ежегодная потреб-
ность новых котельных, согласно 
расчётам, составит 25,5 тыс. тонн. 

ОПЫТ МОДЕРНИЗАЦИИ
Вологодская область также 

вошла в число получателей каз-
начейских кредитов. Здесь фе-
деральные средства в размере 

Ф
о

то
: О

О
О

 «
С

ве
за

-Л
Е

С
»

БИОЭНЕРГЕТИКА



«Лесной комплекс» N° 1 (65) январь-февраль 2024 г.www.forestcomplex.ru 55

используют другие механиз-
мы. В рамках проекта «Чистый 
воздух» нацпроекта «Экология» 
власти края рассматривают за-
конопроект о запрете исполь-
зования юридическими лицами 
угля для автономного отопления 
расположенных в регионе про-
изводств и боксов. Если его при-
мут, то всем котельным неболь-
ших предприятий, работающим 
на угле, которые расположены 
в черте Красноярска, Минусин-
ска, Ачинска, Назарово, Лесоси-
бирска и Канска, предстоит либо 
подключиться к ТЭЦ, либо уста-
новить автоматические твердо-
топливные котлы с КПД не менее 
84%. Сделать это будет необхо-
димо к 1 сентября 2024 года.

В Лесосибирске две крупные 
угольные котельные уже в бли-
жайшем будущем начнут рабо-
тать на пеллетах. Их модерни-
зация запланирована в рамках 
соглашения о сотрудничестве, ко-
торое в январе 2024 года подпи-
сали председатель правительства 
Красноярского края Сергей Вере-
щагин и президент Segezha Group 
Михаил Шамолин. Не случай-
но начать процесс перевода ко-
тельных на древесное биотопливо 
решено в Лесосибирске — имен-
но здесь находится пеллетное 
производство холдинга. Кроме 
того, соглашение предусматри-
вает создание в Красноярске так 
называемого Чистого квартала в 
частном секторе также за счёт пе-
рехода от угольных котельных к  
пеллетным.

«У нас есть успешный опыт 
применения биотоплива для 
нужд энергетики. В основном 
речь идёт про котельные, рас-
положенные на севере края. Мы 
понимаем, что эту модель можно 
и нужно распространять и в дру-
гих территориях. Пеллеты в ка-
честве топлива решают сразу 
несколько вопросов, среди кото-
рых модернизация объектов те-
плоснабжения, снижение выбро-

сов в атмосферу и утилизация 
отходов лесопиления. Для Крас-
ноярского края это системные 
проблемы, требующие системно-
го решения», — прокомментиро-
вал Сергей Верещагин.

НЕ ЗАПРЕЩАТЬ, 
А ПОМОГАТЬ
Аналогичный запрет для ко-

тельных на использование угля 
и мазута с переводом их на дре-
весные пеллеты и брикеты гото-
вит минприроды Забайкальского 
края. Здесь ситуация не многим 
лучше, чем в Сибири: по итогам 
прошлого года Минусинск занял 
второе место тройке антилиде-
ров — городов России с самым 
загрязнённым воздухом, а Чита 
оказалась на третьем.

Также Забайкалье получи-
ло кредит на модернизацию ко-
тельных, правда, очень скром-
ный — в размере 36 млн рублей. 
Если соотносить с затратами Во-
логодской области, этого хва-
тит на переоборудование одного, 
максимум двух объектов. О стро-

ительстве новых биотопливных 
котельных информации от прави-
тельства региона не поступало.

Что касается запретитель-
ных мер для владельцев уголь-
ных и мазутных котельных, то эту 
инициативу можно оценивать по-
разному. Например, заместитель 
директора по производству ООО 
«СевЛесПил» Александр Конюхов 
высказался категорически про-
тив такого добровольно-прину-
дительного перехода с иных видов 
топлива на древесное.

«Это попахивает коррупцион-
ной составляющей, поскольку 
отвечает интересам определён-
ной группы лиц, продвигающих 
данную инициативу. В первую 
очередь должна быть обоюдная 
заинтересованность руковод-
ства региона и бизнеса. У нас ры-
ночная экономика, а не плановая, 
как в Советском Союзе. Если рас-
сматривать ситуацию на приме-
ре Забайкалья, то это регион, где 
круглый год в наличии древес-
ное сырьё в очень больших объё_ 
мах. Поэтому можно ожидать, 
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тору только контролирующую 
функцию», — пояснил замдирек-
тора по производству.

Примечательно, что ООО 
«СевЛесПил» стало партнёром 
практического бизнес-форума 
«Биотопливо России», участники 
которого посетят основные объ-
екты теплогенерации компании. 
Организаторы мероприятия счи-
тают, что опыт лесопромышлен-
ного предприятия может быть 
полезен для глав муниципали-
тетов региона. Александр Ко-
нюхов подтверждает, что в Коми 
достаточно активно ведётся ра-
бота по переводу муниципаль-
ных котельных на биотопли-
во, и в большинстве случаев это 
как раз древесные брикеты, хотя 
есть интерес и к пеллетам.

«На мой взгляд, при выборе 
вида топлива следует исходить 
из наличия сырья в самом реги-
оне. К примеру, в Оренбургской 
области нет лесов, а значит, нет 
и сырья для производства дре-
весного биотоплива. Зато там 
развито сельское хозяйство: пше-
ница, подсолнух, гречиха и т. д., 
что тоже может послужить сы-
рьём для изготовления топлив-
ных гранул, правда, их свойства 
будут иными, чем у древесных. 
Подходы должны быть индиви-
дуальными и экономически обо-
снованными», — считает предста-
витель компании «СевЛесПил».

ПЕЛЛЕТЫ, БРИКЕТЫ ИЛИ …?
Следует отметить, что Респу-

блика Коми стала вторым круп-
ным получателем казначейского 
кредита. Объём выделенного фи-
нансирования составил 1,8 млрд 
рублей. Как сообщает региональ-
ный минстройЖКХ, эти средства 
направят на переоборудование 
18 угольных и семи мазутных ко-
тельных. Все они будут работать 
на пеллетах. 

Участие в этом проекте при-
нимает российский производи-
тель котельного оборудования 

и административно-бытовой 
корпус. В котельной установлены 
два котла отечественной марки 
«Светлобор», каждый мощностью 
по 500 КВт. Управляет ими один 
работник. А в качестве топлива 
используются пеллеты собствен-
ного производства.

«Когда предприятие приоб-
рело новую площадку, данный 
объект отапливался котлом на 
углях, и вся отопительная инфра-
структура (в помещениях цеха 
и гаражного комплекса, тепло-
трассы) требовала замены. Ос-
новная площадка «СвеЛесПил» 
с 2015 года отапливается мини-
ТЭЦ, которая работает на коро-
древесных отходах. Но тянуть 
от неё теплотрассу к автотран-
спортному цеху слишком дале-
ко, поэтому было принято реше-
ние установить пеллетные котлы. 
Предприятие производит также 
топливные брикеты, но приори-
тет был отдан топливным гра-
нулам, потому что процесс их 
подачи можно полностью авто-
матизировать и оставить опера-

что перевод котельных даст сти-
мул к переработке кородревес-
ных отходов. Но можно для нача-
ла ввести ограничительную меру 
в отношении муниципальных ко-
тельных, а не частных, и обязать 
руководство администрации ре-
ализовать этот план. После этого 
можно выйти к предпринима-
телям с предложением увели-
чить производство древесного 
биотоплива, а далее заключить 
с ними договоры на длительный 
срок. На мой взгляд, это будет 
более эффективно и придаст су-
щественный импульс развитию 
данного сектора», — убеждён 
Александр Конюхов.

ПОЛОЖИТЕЛЬНЫЙ ПРИМЕР
Компания «СевЛесПил», кста-

ти, готова поделиться опытом 
успешного запуска пеллетной ко-
тельной. В прошлом году пред-
приятие запустило объект те-
плогенерации мощностью 1 МВт 
для отопления новой производ-
ственной площадки, где распо-
лагаются автотранспортный цех 
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строить завод», — пояснил Алек-
сандр Пекарец.

В 2020 году он защитил кан-
дидатскую диссертацию по этой 
теме, а в 2021 года стал сотрудни-
ком Санкт-Петербургского госу-
дарственного университета про-
мышленных технологий и теперь 
читает курсы лекций магистран-
там. Параллельно вместе со сту-
дентами гендиректор «Лесной 
технологической компании» за-
нимается разработкой техноло-
гии активации древесного угля на 
совершенно новых принципах. 

«Думаю, примерно через год-
полтора мы закончим эту работу 
и будем переходить на следую-
щий этап, это будет активирован-
ный уголь по новой технологии. 
<…> Использовать древесину 
просто как топливо — это низко-
маржинально. Из неё можно по-
лучать продукцию с высокой до-
бавленной стоимостью. Но это, 
конечно, более сложные техно-
логические процессы, чем про-
сто сжигание, и мы потихоньку 
двигаемся в эту сторону», — под-
черкнул г-н Пекарец.

ООО «Лесная технологическая 
компания» Александр Пекарец, 
поделился опытом в создании 
новых видов древесного топли-
ва. С 2017 года компания разви-
вает производство древесно-
угольных брикетов из отходов 
деревообработки. Казалось бы, 
за столько лет технология долж-
на была бы стать популярной, 
если она действительно пер-
спективна. Но всё дело в том, 
что российские производите-
ли сконцентрировали внимание 
на пеллетах, которые охотно по-
купали европейцы по хорошим 
ценам. И только когда эти кана-
лы оказались перекрыты, появи-
лась необходимость в альтерна-
тивных решениях.

«На северо-западе и севере 
страны два года назад все толь-
ко и говорили, что о пеллетах, 
никому не было интересно что-
то другое. Все строили планы и 
просто грузили пароходами, ни-
кому не нужны были вложения, 
сложности. Люди всегда идут 
путём наименьшего сопротивле-
ния, проще нарубить щепу, чем 

ООО «Теплоресурс». В прошлом 
году компания посетила респу-
блику и провела семинар на пло-
щадке Торгово-промышленной 
палаты Коми, представив техно-
логические решения для эффек-
тивного сжигания древесных от-
ходов. В портфеле «Теплоресурса» 
уже есть несколько успешных кей-
сов, реализованных в разных ре-
гионах страны. Подробно о них 
рассказал представитель компа-
нии Дмитрий Жуков на конферен-
ции «Энергия из биомассы» в рам-
ках выставки Woodex 2023. 

«Мы делаем стандартное обо-
рудование для утилизации отхо-
дов деревообработки, которые 
невозможно применить для соз-
дания другой продукции. Сейчас 
наиболее актуальный вид древес-
ного топлива — брикеты, их произ-
водство увеличивается в объёмах. 
Поэтому сейчас мы комплектуем 
брикетные котлы. Пеллеты, к сожа-
лению, с рынка постепенно уходят, 
пользуются ограниченным спро-
сом», — отметил Дмитрий Жуков.

Ещё один участник конфе-
ренции, генеральный директор 
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в России со строительством ЦБК 
не имеют связи с реальностью: 
новые предприятия нерентабель-
ны из-за отсутствия дешёвых ин-
вестиций для проектов с длитель-
ным циклом окупаемости. Риски 
ввода новых комбинатов крайне 
высоки.

Мировая промышленность по 
выпуску бумаги тоже подверже-
на кризису. Рост отрасли наблю-
дается только в Китае, в основном 
по направлению упаковки и кар-
тонов, что вызвано ростом ки-
тайского производства потреби-
тельских товаров. Себестоимость 
изготовления целлюлозно-бу-
мажной продукции высока, а ми-
ровые цены крайне низкие. Плюс 
не стоит забывать о развитии 
электронных носителей информа-
ции, что, естественно, тоже влияет 
на сокращение рынка бумаги. Как 
считает эксперт, возможная стаг-
нация китайской экономики нане-
сёт сильный удар по мировой цел-
люлозно-бумажной отрасли.

ных пород и гибридов. Так, поса-
женный 40 лет назад тополь дошёл 
до возраста спелости и позволяет 
китайским фанерщикам произво-
дить до 90 млн кубометров продук-
ции в год. Для сравнения, Россия 
с её богатыми ресурсами в год про-
изводит только 4 млн кубометров 
фанеры. Объём производства Кита-
ем древесноволокнистых и древес-
ностружечных плит превосходит 
суммарные объёмы производства 
стран ЕС и Северной Америки.

«Глобальный Юг» не импорти-
рует из северных стран, а сам про-
изводит лесную продукцию из 
местных пород с меньшей себесто-
имостью, чем в странах ЕС, США 
и Канаде, тем самым эффективно 
решая проблему инвестиций в от-
расль. Учитывая перечисленные 
тенденции, по мнению эксперта, 
помимо Китая, стоит ждать роста 
лесопромышленного потенциала 
в Индии и Бразилии.

По словам Виталия Липско-
го, периодические «хороводы» 

Генеральный директор Нацио-
нального лесного агентства раз-
вития и инвестиций Виталий Лип-
ский отметил несколько таких 
тенденций. И начал с общемиро-
вых: темп роста производства ос-
новных видов лесопродукции не 
успевает за темпом роста населе-
ния Земли, которое с 2000 года 
увеличилось на 31%. 

На фоне падения производства 
в странах ЕС и Северной Амери-
ки крупнейшим производителем 
и потребителем лесоматериалов 
стал Китай, у которого недостаточ-
но собственных ресурсов (леси-
стость страны не достигла и 28%). 
В КНР промышленные рубки 
в естественных лесах запрещены, 
поэтому перерабатывают только 
привозное и выращенное на план-
тациях сырьё.

При этом Китай создал уникаль-
ный лесопромышленный комплекс 
интенсивного типа и активно соз-
даёт плантационные насаждения 
на основе генно-модифицирован-

Весь год участники лесной отрасли, столкнувшиеся с многочисленными ограничениями, судорожно думали, как 
сохранить рентабельность бизнеса и остаться на плаву. Конечно, текущую ситуацию в ЛПК и способы преодо-
ления кризиса эксперты обсуждали на Санкт-Петербургском лесопромышленном форуме. Спикеры указывали 
на такие очевидные факторы, как логистические сложности, закрытие рынков и запрет импорта европейского 
оборудования, а также говорили о глобальных веяниях, которые подспудно влияют на развитие отрасли.

Текст: Елена Скуратова

ГЛОБАЛЬНЫЕ ВОПРОСЫ

РЫНОК
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Нишу промышленных потреби-
телей низкокачественной древе-
сины (балансов и дров) занимает 
производство плит, экономическая 
эффективность которого суще-
ственно превзошла ЦБК. Как от-
метил эксперт, рост объёма по-
требления низкокачественного 
сырья плитными предприятиями 
за последние 22 года равносилен 
строительству 2,5 целлюлозных 
комбинатов-«миллионников».

Драйвером развития мирово-
го лесопромышленного комплек-
са за последние 20 лет стало имен-
но производство древесных плит, а 
Россия здесь среди отстающих: обе-
спеченность населения этим видом 
продукции в нашей стране ниже, 
чем в ЕС, США, Канаде и Китае.

Генеральный директор Нацио-
нального лесного агентства раз-
вития и инвестиций уверен, что 
перспективные продукты находят-
ся на стыке лесной и химической 
промышленности. Главным расту-
щим трендом эксперт назвал дре-
весно-полимерные композиты в 
различных вариациях. По его мне-
нию, окончательный облик дре-
весных продуктов будущего пока 
формируется.

«Переработка низкокачествен-
ной древесины в России может быть 
эффективной только в направле-
нии производства древесных ком-
позитов. В России построен ряд 
предприятий, выпускающих термо-
пластичные полимеры из продук-
тов нефтегазовой промышленности, 
что позволит производить большой 
объём пластиковых изделий с дре-
весным наполнением для всех сег-
ментов потребления. Использова-
ние низкокачественной древесины 
в виде топлива никогда не реализует-
ся в полной мере, так как есть сильная 
конкуренция со стороны нефтега-
зовой промышленности в виде про-
грамм газификации. Другие направ-
ления переработки имеют низкую 
эффективность и сильную конкурен-
цию со стороны других отраслей», —  
считает Виталий Липский.

Эксперт констатировал, что, как 
ни прискорбно, российский ЛПК, 
несмотря на наличие колоссаль-
ных лесных ресурсов, с разгром-
ным счётом проигрывает Китаю, 
который производит кратно боль-
ше лесопродукции и лучше про-
дает её за рубежом, выдавливая 
российских экспортёров. Един-
ственный выход для российских 
лесопромышленников, по убежде-
нию спикера, заключается в соз-
дании отрасли интенсивного типа, 
что предполагает минимизацию 
затрат на выращивание и заго-
товку древесины, а также её пе-
реработку и продажу. По сло-
вам гендиректора НЛАРИ, свести 
к минимуму затраты на древес-
ное сырьё можно за счёт активно-
го выращивания плантаций и вне-
дрения в лесное хозяйство систем 
автоматизации, информатизации 
и роботизации. Логично, что макси-
мально эффективных продаж при 
этом получится достичь путём реа- 
лизации продукции с высокой до-
бавленной стоимостью (мебе-
ли, столярных изделий, предметов 
обихода) и за счёт широкой пред-
ставленности на мировых рынках. 

Современные информацион-
ные технологии позволяют прода-
вать товар конечному потребите-
лю в другой стране через систему 
лесопромышленных маркетплей-

сов, которые имеют свои склады 
в странах продажи. Пока россий-
ский ЛПК на внешних рынках реа-
лизует продукцию с минимальной 
переработкой и без стабильно-
го представительства на целевых 
рынках.

Доклад президента компании 
RUSS TAYLER GLOBAL Рассела 
Тэйлора об анализе рынка пилома-
териалов Северной Америки и Ка-
нады оказался созвучным тому, 
с которым выступил Виталий Лип-
ский. Хотя отечественные экспор-
тёры не имеют возможности по-
ставлять свою продукцию в эти 
страны, Россия включена в гло-
бальную экономику. И все процес-
сы, происходящие за рубежом, так 
или иначе, оказывают самое пря-
мое влияние на лесную отрасль.

«В Канаде и США с 2018 года 
происходило падение объё-
мов производства пиломатериа-
лов. В Британской Колумбии, где 
с 2005 года закрылось более 50 
лесопилок, производство суще-
ственно снижается, на западе США 
и в остальной часть Канады всё 
стабильно. И лишь на юге США 
есть рост, но он не может заместить 
общую тенденцию. 

При этом спрос на пиломатериа- 
лы остаётся примерно на одном 
уровне. Чтобы уравновесить со-
отношение спроса и предложения, 

РЫНОК
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в 2023 и 2024 годах, скорее всего, 
снизится до 3%», — отметила Ма-
рина Зотова.

На мировых рынках сохраняет-
ся высокий уровень неопределён-
ности внешней среды, и это ска-
зывается на замедлении спроса, 
в том числе на лесную продукцию. 
Снижению потребительской ак-
тивности и доходов домохозяйств 
способствует также ужесточение 
мер денежно-кредитной политики 
многих мировых правительств, ко-
торые направлены на сдержива-
ние инфляции. Всё это вкупе с ро-
стом ставок по кредитам и ипотеке 
приводит к стагнации, в том числе 
и мировой строительной инду-
стрии. Европейские рынки были 
слабыми в течение всего этого 
года, то же самое касается Китая, 
где поставки были ниже уровня 
2022 года. Надежды на «переот-
крытие» (reopening) не оправда-
лись. Во втором квартале рынок 
недвижимости Китая как основной 
показатель активности всё ещё 
находился в стадии слабого вос-
становления. Сектор недвижимо-
сти получил импульс после снятия 
жёстких ограничений COVID-19, 
но этого не хватило.

Эксперт отметила, что, несмотря 
на падение основных показателей 
лесной промышленности в Рос-
сии, потребление некоторых про-
дуктов на внутреннем рынке всё-
таки было достаточно активным. 
Финансовые показатели пред-
приятий ЛПК начали ухудшать-
ся с третьего квартала 2022 года в 
основном из-за закрытия европей-
ских рынков. 

«Согласно нашей оценке, вы-
ручка компании ЛПК упала на 10% 
год к году, до 2,6 трлн рублей. Чи-
стая прибыль сократилась на 35% 
год к году, до 307 млрд рублей. 
Основные индексы, характеризу-
ющие показатели работы отече-
ственного ЛПК, начали оживать 
в первом квартале 2023 года и пе-
решли к росту во втором. Выруч-
ка от продаж всей продукции ЛПК 

словам эксперта, можно ожидать, 
что его подстегнут со стороны го-
сударства. 

Один из слушателей задал во-
прос о деревянном домостроении: 
насколько оно развито и можно ли 
его считать мейнстримом, как это 
происходит в России. Рассел Тэй-
лор ответил, что в США домостро-
ение также можно считать драйве-
ром роста лесной промышленности, 
но до 90% домов в стране построе-
ны по каркасной технологии.

РЫНОК СЫРЬЯ
Прежде чем перейти к анали-

зу состояния рынка древесного 
сырья, старший аналитик информа-
ционно-аналитического агентства 
WhatWood Марина Зотова тоже 
остановилась на общей ситуации 
в лесной отрасли.

«Несмотря на то, что мы наблю-
даем существенное сужение кана-
лов сбыта российской продукции 
за последний год, Россия остаётся 
частью мирового рынка ЛПК и под-
вержена трендам мировой эконо-
мики. Хотя ведущие мировые ин-
ституты, такие как ВМФ, Мировой 
банк, отмечают в своих отчётах, что 
мировая экономика восстанавли-
вается после последствий COVID-
19, но восстановление происходит 
намного медленнее, чем все ожи-
дали. В отчётах этих организаций 
прогнозируется, что глобальный 
экономический рост, зафиксиро-
ванный в 2022 году в объёме 3,5%, 

нужно больше импортировать из 
Европы и меньше экспортировать 
в Китай. Цены в Китае очень низ-
кие, и второй сорт идёт из Север-
ной Америки. При этом цена в Чи-
каго и доставка почти сравнялась. 
Я бы хотел сделать прогноз по 
цене, но на сегодняшний день это 
почти то же самое, что играть в ру-
летку. Можно сказать, что к концу 
года цена будет 320 долларов за 
кубометр и в следующем году из-
менится не больше, чем на 10%, по-
тому что спрос стабилен. 

В США крупнейшие потребители 
продукции деревообработки — это 
сети «Сделай сам» и строительные 
компании. С 2009 года была вос-
ходящая тенденция по строитель-
ству домов, но она замедлилась 
во время ковида. До 2025 года 
практически ничего не изменит-
ся — роста объёмов строительства 
нет, пойдёт вниз и спрос на ремонт 
домов. Причин для этого несколь-
ко: высокая ставка по ипотеке (7%) 
и практически нет домов в прода-
же из-за высоких цен», — считает 
Рассел Тэйлор.

Спикер отметил, что сейчас 
Россия является крупнейшим 
экспортёром пиломатериалов в 
Китай, а из-за невысокого спро-
са на продукцию внутри Евросо-
юза есть вероятность, что евро-
пейцы увеличат поставки в США, 
из-за чего цены в Китае, скорее 
всего, тоже пойдут вверх. Хотя и в 
КНР спрос снизился, но здесь, по 

РЫНОК
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в первом квартале выросла на 1% 
относительно четвёртого кварта-
ла 2022 года, а во втором квар-
тале этот рост увеличился до 8%. 
Но даже с учётом роста показате-
ли ниже уровня первого квартала 
2022 года. 

Наибольший рост по выручке 
во втором квартале 2023 года за-
фиксирован в сегменте механиче-
ской деревообработки. Выручка от 
продаж пиломатериалов вырос-
ла на 14% квартал к кварталу, фа-
неры — на 22%, древесностружеч-
ных плит (включая OSB) — на 9,5%, 
волокнистых плит — на 24%. От-
рицательная динамика по выручке 
во втором квартале по сравнению 
с первым кварталом 2023 года за-
фиксирована в лесозаготовке — 
9%, это порядка 19 млрд рублей.  
И эта отрицательная динамика 
в лесозаготовительной отрасли 

сохраняется уже пять кварталов 
подряд», — рассказала спикер. 

Если перейти к теме рынка дре-
весного сырья, то, по данным Рос-
стата за семь месяцев, заготовка 
лиственных круглых лесоматериа-
лов проседает больше, чем хвой-
ных. Если в целом по стране сни-
жение по сравнению с тем же 
периодом прошлого года кажет-
ся умеренным, то анализ объёмов 
заготовки по субъектам показыва-
ет другую картину: например, Ка-
релия сократила этот показатель 
на 40%, Красноярский край — 45%, 
Ленинградская область — 35%, 
Тверская — 26%, Кировская — 21%, 
Вологодская— 10%. Как отмети-
ла Марина Зотова, основной при-
чиной таких серьёзных провалов 
называют острейшую проблему 
с реализацией берёзовых балан-
сов. Для их переработки не хва-

тает мощностей, а экспорт закрыт. 
Как следствие, лесозаготовители 
обходят или откладывают необ-
ходимый заход в лиственные тер-
ритории. Такая тактика приводит 
к снижению объёмов заготовки де-
ловой древесины. 

Аналитики агентства прогно-
зируют, что по итогам года в Рос-
сии будет заготовлено 183 млн 
кубов круглых лесоматериа-
лов, что на 6% меньше, чем в про-
шлом году. Представитель Рос-
лесхоза Шамиль Ферзуллаев 
на MaxConference представил про-
гноз ведомства тоже на уровне 180 
миллионов кубов. 

Что касается цен, то, по сло-
вам спикера, в этом году повест-
ку на рынке круглых лесомате-
риалов в Северо-Западном и 
Центральном федеральных окру-
гах формирует фанерный кряж. 
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Коллеги задали эксперту во-
прос, что произойдёт с объёмами 
и ценами на сырьё и пиломатериа-
лы в 2024 году, 

«Без продаж нет бизнеса — зо-
лотое правило. Основным факто-
ром здесь вполне логично и зако-
номерно будет то, как поведут себя 
рынки продаж готовой продук-
ции. Есть вещи, которые, навер-
ное, вне логических объяснений, 
но они становятся реальностью. 
Например, на MaxConference один 
из лесозаготовителей прокоммен-
тировал, что у него вместо 40 по-
ставщиков круглого леса сейчас 
осталось четыре-пять — много-
факторное сокращение. У кого-то 
есть ограничение с лесозаготови-
тельной техникой, она ломается 
и стоит на приколе, даже нет воз-
можности собрать из двух машин 
одну. Кто-то не выдерживает кон-
куренции. А ещё рост цен на ГСМ 
и так далее… Та же проблема с реа-
лизацией берёзовых балансов. Всё 
это является серьёзными ограни-
чениями. Не зря возникают вопро-
сы по оптовым ценам на уровне 
5500-6500 рублей, потому что де-
фицит определённых ассортимен-
тов очевиден. Поэтому очень наде-
юсь, что удастся хотя бы не падать 
ниже, остаться на уровне этого 
года. Конечно, хотелось бы, чтобы 
лесозаготовители выходили в зону 
положительной рентабельности. 
Цифры говорят о том, что много-
квартальное снижение доходности 
очевидно, и всё же будем придер-
живаться позитивных прогнозов», —  
ответила Марина Зотова.

Из кулуарных бесед с лесо-
промышленниками складывает-
ся впечатление, что именно такой 
настрой сохраняют многие пред-
ставители ЛПК. Статистика сви-
детельствует о том, что трудные 
времена в отрасли надолго, и рас-
считывать на резкий рост не стоит. 
Но люди предпочитают верить, 
что кризис получится преодолеть 
с минимальными потерями, а воз-
можно, и выйти в плюс.

предложила некоторым постав-
щикам прибавку к цене (около 300 
рублей), и уровень цен на осино-
вый баланс формировался при-
мерно на уровне 1100-1200 рублей 
за кубический метр по станции от-
правления без НДС. 

По словам аналитика, в сег-
менте пиловочника информация 
о стоимости продукции поступа-
ет различная, но фундаменталь-
ных факторов для развития по-
требления и увеличения закупок 
на этом рынке нет. Разнонаправ-
ленный тренд стал проявлять-
ся где-то в июне, когда крупные 
деревообрабатывающие заво-
ды фиксировали цены на уровне  
3300–3700 рублей за кубический 
метр. А малые предприятия и ком-
пании, которые закупали дополни-
тельные объёмы пиловочника, уже 
предлагали 5200 рублей за куби-
ческие метры без НДС со станции 
отправления. По большей части 
это актуально для регионов При-
волжского и Центрального феде-
ральных округов, в северных ре-
гионах цена держалась в пределах 
3300-3700 рублей. Не исклю-
чено, что в преддверии оконча-
ния сезона строительства и ре-
монта на открытом воздухе, в 
последний квартал 2023 года, 
цены будут более сбалансиро-
ванными. Сложно строить про-
гнозы, но, скорее всего, это около  
4000-4500 рублей за куб от 
станции отправления. 

Цены на него первыми нача-
ли движение вверх в этом году, 
рост продолжился в июле-ав-
густе и наблюдался в сентябре. 
Даже те компании, которые пе-
решли ценовой рубеж 4 000 руб- 
лей за кубический метр фанерного 
кряжа без НДС и доставки в июле, 
в августе продолжили повышение 
до 4200–4500 рублей. Не все ком-
пании подтверждали такой уро-
вень цен, некоторые шли более 
поступательно, например Архан-
гельский фанерный завод, ЧФМК, 
Сыктывкарский фанерный завод. 

Фанерные заводы продолжают 
удерживать свои позиции на вну-
треннем рынке, но сужение рынков 
сбыта и ограничения по расшире-
нию географии продаж не дают 
заводам возможности увеличи-
вать объёмы производства и, со-
ответственно, наращивать закуп-
ки фанерного кряжа на открытом 
рынке. Если говорить о балан-
совой группе, то здесь ситуация 
более спокойная: индекс рыноч-
ных цен на еловый баланс на уров-
не 1200–1300 рублей за кубиче-
ский метр по станции отправления 
сохранялся неизменным в течение 
трёх-четырёх месяцев. 

Как отметила Марина Зотова, 
первым положительным сигналом 
в августе стала информация о за-
купочной деятельности компании 
Kronospan, которая активно при-
обретала сырьё на рынке, в том 
числе осиновые балансы. Даже 
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